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Somos un país muy 
pobre: no somos 
capaces de producir 
ni nuestro propio 
alimento: Elvira 
González 

. , 
Enmedio de ha/acera 
y lluvia de piedras 
culmina el nuevo 
intento por elegir 
al,ltoridad en San 
Bartolo Aguacaliente 
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Pérdida de confianza 
en las instituciones, 
advierte Mario · 
Rodríguez durante la 
instalación del 
Consejo Consultivo 

• 
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A los lectores: 

1 

1 

A partir ~e.lajercera semana de 
diciembr_e de 1994 la larga cri
sis económica que atrapó al 
país desde dos décadas atrás. 
entró en una fase de agudiza
ción que ha reper:cutrdo .violen
tamente en todas; las ünidades 
económicas, pero con más se
veridad en las medianas, pe
queñas y micros, llevando a 
muchas de éstas, de manera 
inmisericorde, a la tumba. 

Aunque desde su origen, en 
1990, entendimos que tendría
mos que navegar a contraco
rriente, nuestra · empresa está 
resintiendo duramente . estos 
embates, y para afrontarlos se_ 
han determinado diversos ajus
tes orientados a evttar la can
celación de nuestro proyecto 
·editorial. Una de las medidas 
más visibles y penosas consis- · 1 

te en la reducción de páginas a 1 

nuestra publicación, a partir de 
esta . semana. ' 1 

Debe el lector .saber que es 
nuestra determinación evitar 
que este recorte se traduzca en 
una merma en la calidad de 
nuestros cont~nidos. Estamos 
seguros de que seremos 
retribuído;:; con la comprensión 
y la- colaboración de nuestros 
lectores y amigos. -

La Dirección i 

Legisladores y funcionarios priístas «son bautizados pero no se comportan como cristianos» 

Los católicos, arrastrados 
' 

por la corrupció.n: Espinosa 
? 

+ Sostiene el Vicario General del 
Obispado que la nación está pagando · 
"n1uy can~" el costo de la guerra qu~ se 
libra al interior de la elite gobernante + 
El hernzano del Secretario de Gobierno 
y número dos de la jerarquía católica 
diocesana dice creer que "ahorita los 
seguidores del EZLN se están regando 
por toda la república para hacer borlotes 
y acciones desintegradores del pai~.-" + 
Son "ignorantes;' quienes cuestionan al 
obispo San1uel Ruiz +Empero,-advierte 
que como n1ediadoryapasó su nwn1ento 

Por Nfary González Hernández 

., 

DESOLACION 

Más irritación 

Empresarios y clasemedieros impugnan 
duramente al diputado José Manuel García 

durante una conferencia sobre eiiVA 

+ El director de Egresos de la SHCP calificó de "viscerales" las 
_críticas yen reacción, una multitud abandonó la sahr +Se organizan 
los deudores + Dirigentes de 12 organismos empresariales 
manifiestan su total rechazo al plan de éhoque + Comerciantes 
bloquean un crucero para exigir licencias+ Otra multitud bloquea 
la sed~ de la Cona supo: exigen despensas para comunidades rurales 
+El poder adquisitivo de los mexicanos, "hasta el sótano", señala 
el gobernador de quanajuato, Carlos Medina PlascenCia +Plantea 
una propuesta de gobierno bajo el modelo de "hwnanismo 
trascendente": democracia participativa, reforma del modelo 
educativo, nuevos valores y desarrollo social 
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¿Cortina de humo? ;.Los deruonlo~ que andan sueltos? ;,La pena bambr4q,., (Foto deJe5Ós Ontiveros) 
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2 El Nuevo Amanecer de ll:_uerétaro, 27 de marz~ dé 1995 

Agravios 1· EQUINOCCIO DE PRIMAVERA 1 

1 En QuercStato, y en práéticamente todo el país, estamos viendo 
bretes de inconformidad en sectores tradicionalmente 
acomodaticios y aguantadores. El rechazo a· las acciones gubema-

. mentales~ la irritación por la acción de los legisladores, la deses
peración por el estado general de la economía y la desconfianza 
por el cúmulo de promesas qqe por años han llenado bolsillos..y 

· estómagos, han llegado a su límite. 
' Los empresarios, los jerarcas eclesiásticos, los "usuarios de 

crédito", los ciudadanos clasemedieros, se han sumado a las voces 
que ya es tradicional escuchar en la ciudad para hacer airados 
reclamos a la autoridad. Mientras, del otro lado, legisladores del 
partido oficial que no dan la cara, que son incapaces de dar, por 
sí mismos, una explicación convincente a una medida indefendible 
cerno lo es el incremento al NA Y, en el colmo, una dirigencia 
estatal priísta que pretende sacudirse a quienes la interrogan, 
diciendo que se "llamará a cuentas" a los legisladores que 
respaldaron esa absurda decisión presidencial. 

¿Qué no es suficiente el agravio.de las mentiras?· ¡Cuánta risa no · 
debe estar provocando en más de alguno el cuento·aquel del Primer 
Mundo! ¿No ha sido suficiente el agravio de sabemos a merced de 
las mafias que mandan en los subterráneos .del poder? ¡QUé 
celebraciones estarán haciendo los beneficiarios de la sangre 
derramada en los últimos años! ¿No basta con estos agravios? 

Organizaciones plantean proyectos 
sociales alternativos ante la-crisis 
Cerca de las doce del día, cuando ya ha entrado la primavera 
en esta fecha -de festejo por el natalicio del Benemerito de 
las Américas; con música de fondo de Los Temerarios; se 
da la bienvenida a las organizaciones que hoy se · han 
reunido en el auditorio Plutarco Elías Calles, a hablar en 
tomo a la actual situación política, econót.ni_ca y social que 
vive México. Y que se reunen también para celebrar el 
Primer Aniversario de la fundación de la colonia Amalia 
Solórzano y la fundación, otra, de un nuevo proyecto de 
vivienda, ahora e.n Loma Bonita. 

Al foro popular denominado "Los proyectos sociales 
frente a la crisis:hacia 'un modelo alternativo" -organizado 
por la fracción perredista_ del Congreso Local-, llegaron de 
la Asamblea dé Barrrios, de la Unión de Comerciantes 
Felipe Carrillo Puerto, de la Asociación Civil, Manantiales 
de San Juan del Río, de la Convención Estatal Democrática, 
varios simpatizantes y miembros del PRD, y de un grupo de 
discapacitados, representados 'por José Ostedi Carrillo. 

Tras coincidir todos en que se· requie,re..ltoy de la partici
paCión y unidad de la SQciedad civil, para transítar hacia 
uña democracia en el país, el diputado Pablo González Lo
yola Pérez, del Partido de la Revolución Democrática iodi
ca que el sector social necesita un proceso urgente de redis
tribuciól_l de la riqueza, ''por lo cual una serie de reformas 
legislativas~y acciones deben estar encaminadas ~·restituir 
la riqueza natural, social y financiera al sector social de la 
economía, dandole vida a la participación social en la 
economía a los sindicatos, ejidos, comunida
des indígenas, asociaciones, civiles y el im
pulso del cooperativismo". Se requiere, dijo, 
un régimen de economía mixta que compren
da una participación equilibrada en la econo
mía de sectores público, privado y social. 

Para ello, González Loyola'Pérez cita una 
propuesta de una ley qe redistribución d ela
riqueza social "mediante la cual se obligue a 
los grandes 'dueños de fortunas y cuyo monto 

que puéden ser los 200 o 300 millones de dólares, a invertir 
sus capitales, con criterios sociales, en creación del empleo, 
proyectos·sociaJes productivos agrícolas, agroindustriales, 
industriales y comerciales". -

En su texto al que da lectura en este martes de 21, 
González Loyola Pérez propone también una expedición de 
'ley "qu~ resstructure toda la cartera vencida en el campo y 
la ciudad, que declare moratoria de pagos en determinados 
casos de deudas de ejidatarios, comunidades indígenas, 
pequeños propietarios agrícolas, pequeños y medianos 
empresarios, y se proceda a la• condonación de un amplio 
porcen~e de intereser normales y m oratorios en sus crédi
tos". Asimismo, precisa "fomentar la moratoria de pagos de 
la deuda externa ante los grandes consorcios financieros 
internacionales apoyadas en todas las formas de lucha de 
las fuerzas ~emocráticas y promover _el enjuiciamiento 
penal de los responsables de ·ta crisis, procediéndose al 
aseguramiento y embargo <;le sus bienes obtenidos· 
ilícitamente y expedición de ley a fin de que se inviertan en 
fomento al empleo y a la producción,. o bian en necesidades 
sociales de proyectos de salud, educación y vivienda". · 

En tanto, luego de hablar sobre la importancia de los 
proyectos viviendiSticos independientes, el representantes 
de la Asociación de c~lonos Manantiales _de San Juan del 
Río, Hugo Cobarrubias propuso en este foro que se legisle 
para crear condiciones legales que permita la edicicación 
de proyectos de ma<> colonias populares. 

de su capital ascienda a una determinada cifra DuranteeiForosobrelos proyectossodalesfrentea lacrlris: Hada-immodeloalterilativo. 

Militantes del PT ante la sede de Conasupo; 
exigen despensas 

Bloquean el crucero de 
Corregidora y Universidad 
para deman4ar licencias al 
comercio ambulante por 1m año . 

•Bl~quearon el _ crucero de 
Avenida Universidad y Co
rregidora más de 150 co
merciantes agremiados a la 
Asociación "Constitución 
1?17", el pasado miércoles 
22 de marzo, protestando 
por los altos impuestos ·'de 
piso" que les está cobrando 
el Ayuntamiento local, ade
más de hacerlos firmar a la 
fuerza por sólo tres meses su 
vigencia de piso. 

José Luis Ruít Sánchez. 
quien encabezaba esta mar
éha, dijo a este medio de 
comunicación que "ya esta
mos cansados de que nos 
traigan vuelta y vuelta el 
secretario de!'Ayuntamien
to, Ricardo Ortega, y no nos 
da una solución viable a 
nuestras peticiones, y en rea
lidad la gente de este gremio 
ya está cansada y muy in
quieta porque se '!cerca el 
28demarzoyserumoraque 
ese día habrá un desalojo 
ma<>ivo, con toda la fuerza 
de Seguridad Pública e ins
pectoresdeiAyuntamiento". 

Si no hay renovación de 
licencias al vencimiento de 
lostresmeses,advirtió, "ésto· 
se va a hacer un desmadre", 
de ahí que demandara per
misos para vender en la vía 
pública durante un año. 

Esto, abundó el dirigente 
de esta agrupación vincula
da al Partido del Trabajo, 
constituye "una verdadera 
injusticia: así como est.í la 
crisis, en todos lados e&tán 
despidiendo· a los obreros, 
no hay trabajo, ¿qué hace la 
gente?, no hay de otra y le 
entra al comercio ambulan
te incrementándose día a día, 
y al mismo tiempo el gobier
no jodiéndonos con altos 

. impuestos. ¡Hayamos ven
dido o no, ellos cobran pare-
jo!" 

En estas circuntancias, 
indicó, "por la grav.e crisis 

que está pasando el país no 
vendemos nada y nos están 
cobrando altos impuestos, y 
más todavía en nosotros los 
jodidos recaen siempre los 
garrafales errores del gobier
no ... los pobres siempre te
nemos que 'pagar los platos 
rotos del _gobíemo". 

Explicó el dirigente que 
tuvieron que recurrir al -blo
queo de este importante cru
ce, porque sólo de este modo 
el secretario del Ayunta
miento se.da cuenta que es
tamos esperando que nos 
atienda. Aseguró que varios 
comerciantes han sido ame
nazados; y sostuvo que el 
director de Servicios Muni
cipales, Martín Gutiérrez, 
"dió 500 nuevos pesos para 
que me golpearan, pero esta 
-persona que contrataron fue 
ymedijotodo ... yo le dije: te 
doy un millon y rompesela 
al-que te mandó. 

'~Yo pienso que ya Íw se 
valen estas prácticas, por
que si _piensan que sólo así 
nos van a amedrentar Gstán 
muy equivocados, si ellos 
creen que el comercio se ve 
mal en la vía pública, pues 
que den soluci'ones viables, 
pero no mandándonos a gol
pear, porqu'e si nos llega a 
pasar algo, se lo cargaremos 
a ese funcionario". 

Por otra parte, esfe mismo 
día, 'más de 300 militantes 
del PT bloquearon las ins
talaciones de la Compañía 
Nacional de Subsistencias 
Populares (Conasupo) en 
esta capital en demanda de 
que los subsidios a la torti
lla y la leche sean amplia
dos. 
Asimismo, demandaron la 

entrega de despen~ para 
comunidades- rurales y se 
quejaron de que las familia
res pobres sdn las que están 
pagando los costos de la 
devaluación del -peso. 

-' r\Li\~ANECER 
. DIE QUIE'RETARO 

sr.W.uio ori'(JiiiicMA'Cio!(--"-~~is __ T ~na:":\)i'Yu .• 

Ediciones Nuevo Amanecer, S.~. de C.V. 

Director: Efraín Mendoza/ Editores: ManueiR Bennúdez y HEriberto Sánchez Parral Administradora: María Isabel 
Martínelf Información: Mary Gonnílez Hernándel, Julieta Golllilez Hernánde1, Roberto Ayala, Cristina Renaud, 
Aureliano Compean, Raúl Esteban Marcelo, Andrés VázquezBinqjoia, Edllberto Golllilél, Lina M. Salinas ,Raquel 
Guadarrama, Gerardo V ázquez Piña, Jesús Mendoza Márquer. Rosarlo Banda, Gtsela Ontiveros, Car.olina Ramírez 
Peredo, Juan Antonio Camacho, Reynaldo HerDández Hernández 1 Fotografia:-Jesús Ontiv~os, Omar Ontiveros, 
Isra~ Ontiveros/.cartonistas: AguiJa Herrera y Serratol PubUcidad: Hortensia V all~o, Circulación: Ludo llernández 
y~~~~ .. · • 

Guerrero Norte 84, Centro - CP 76000 
Ter y Fax: 14-56-'99 

Publicación semanal editada por Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C. V. Aparoce Jos 
lunes. Precio del qemplar: N$ 1.50. Suscripción por un año: 70 nuevos pesos. 

EJ nombre El Nuevo Amanecer de Querétaro es reserva exdusiva ánte la Dlrecdón 
General del Derecho de Autor. Registro como correspondenda de segunda da se ante el 
Servido Postal Mexicano, autorizado por Sepomex. Certificados de Licitud de Título 
yContmidoexpedldospor la Comisión Calificadora dePubUcadones y Revistas llustradas 
.de la Seaetaría de Gobernación, números551Qy4253, de fecha 18 de diciembre de 1990. 
RFC: ENA--900504-D4-1. 

Colaboradores: Julio Flgueroa, Hugo Girttérrez Vega, Salvador Aloocer, José Luis Alvarez!Ddalgo, Mariano Amaya 
S~o, Duioo Ma. Arredondo Vega, José Alfredo Botello Montes, Héctor CabrEra Ruíz, Joaquín Córdova Rivas, 
EH.zabetb Contreras Colín, ~n Espino, GonzaloRuizPosada, JoséFélixDurán Gómez (+),José Félix Zav'ala, -I~ 
José Gutiét:reZ, Julio Melchor, Javier Ménde1, Eduardo Mendoza Zarago~ Raúl Mendoza Z, Josefina Ontiveros, 
Jesús Ramírez Fünes, César Callo Basalchía, Jesús Flores Lara, Pablo Osqo Golllilel, ·salvador Rico, Salvador 
Canchola Pére1, Héctor Samperlo Gutiérrel, Carlos Dorantes C'-.omler. Marlcela Cháve1, Ma. del Cannen Siurob, . 
Raúl Ugalde Alvare1, Francisco Ugalde Alvare1, Alfonso JUáre1, José Luis de la Vega, Osear Salas Góme1, Aurelio · 
Verano IDpóUto, Felipe Sánchcz Torres, Pablo Golllilez Loyola, Víctor M. Navarro, Rogelio Garda Guzmán, Sergio 
Castañeda Gloria, Juan Carlos Moreno, José Luis·Ruiz Gutiérre1, Francisco Ríos Agreda, Antonio Anizu, José 
SánchezReséndiz, Alexandro MartínezCamberos,.Eduardo Corona Cortina, Ricardo MorenoMendoza (+), Heriberto 
Aguilar, Jaime Sánchez 'Soto, Sbara Martínez Vara, José M. Sánchez Loza da (+), Angelina .L. Vlllafranca, Agustín 
'Escobar, Guillermo Mera, Gilberto Hernández Chávez. 



El N11evo Amanecer de Querétaro, 27 de marzo de 1995 3 

Al dá~· sÚ apreciaci&rr-sobre los hechos qu~ - Carlos S-alinas nos .hundiÓ,· señala el Vicario General potosina. o por Oaxaca .. " 
han comnovido al país a partir del asesinato - Entonces el EZLN no es un fantasma~ 
del cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo - . · · · · · · · · · : • como usted dice ... 

en mayo de 1993-, el Vicario General de la L,.·. o. ·· __ S . cat. O_ 'l_ic.·o.·. s .. ,-.:_'a __ · .·.rr.·. astrados por la . ' - No. No es un fantasma ya . . 
Diócesis de Querétaro, _Salvador Espinosa ·· _ ·. - Una de la5 figuras clave de la .situación 
Medina, sostiene que- con esos "acontecí-·. -. · · ·· · · ·. -· · ·· · · · · .. · · - · -- ·: · · .en Chiapas, ha sido y es elobispo Samuel 

mientos tan trascendentales empe,zó la cri- •· .......•. _to_·r. r_.u __ ·.·_.p·._:C __ .l_·o.'_ n_.·. :_·._··- •-.s_._.·. a_·. ·_lv_-_.ador E. spinos_ a. . --. Ruiz. ¿Usted como califica su actuación? 
sis del país". Con ese crimen y ~~ de Luis . _;.De muy interesante porque él como 
Donaldo Colo-si o. candidato presidencial . óbis¡)o sí se ha comprometido con .los indí-
del partido gobernante -el 23 de marzo de . . · ·· . _· Pdr Mary González·H ernández · genas. Y tan _es así que habla varios dialec-
1994-, así como dela "apaJ;ición del Ejérci7 ,.- · · · · ·· · · · tos y convive con ellos y los conoce y·ti.ene 
to Zapatista" empezó la crisis Y "por eso . est<l defendiendo .. Un;¡ pers(.)na q~i mata es . ·· sQrgimiento del Ejército Zapatista de Libe~ alrededor de 2 mil catequistas muy compro- r 

estamos como estamos". porque éstá_viviendo en· el _error, . y qtiier~ ~..,ración Nacional, el Vicario General de la · metidos con la gent-e necesitada Y la gente 
"Históricamente hablando, todos estos· . quitarse de encima: a esa~ per~nas.' rttatán.: · . Piócesis de Querétaro, ex párroco de ·pobre. 

acontecimientos son la confirmación de . dolas,Jo cual es otro error máS grave toda~· Tequisquiapan y hermano del actual Secre- . - ¿A que se·debe entonces toda la crítica 
una historia de México llena de corrupción" vía'\ · · · · · · · · · . · . . ~río de Gobierno en Querétaro, se asoma . que don Samuel ha recibido? 
desde "antes de don Porfirio". ~¿Cuál és el costo' para )a . n<itÍ~n, d~? la · · hacia tod0 lo que ello ha implicado para ei ' -A q:ue no saben. No conocen la realidad 
Pero t;nlos u !timos años se fue agravando : guerra que se está librandq_ al interior de ja .. país. de las cosas. Y no ·saben lo que ha hecho él • 

más, ·indica seguro. "Lós últimos 24 años eñ di te go~ernante? . .· . , .. . · . . · . ... _: . . .. . . · . .. "Pues que es un fantasma. Que no vayan ahí. Son unos ignorantes los que lo critican. 
donde la situación se ha agravado mas; .· ~M.uy caro. EStamos-pagaildoinuy <;aro. · : a decir que el ejército es el subcomandante 'Aunque, agr.ega, "tiene sus defectos como 
debido precisamente a que el país ha sido y. 4n ¡;ato es que ya mucha genk· que: ya . Marcos. Una sola persona no puede ser todos los humanos, pero como pastor es 
saqueado. y a pesar de que somos un país . tiene ham:bre y ni por donde . resolver sus ~jército y además estamos viendo que todos magnífico". 
con un alto porcentaje de miembros de la . _problemas: ~'HoyenJa mañana estúve escu- · Jos que estaban militando en ese ejército · - ¿En ·su opinión don Samuel debe ·con
Iglesia Católica, existe en el país un 80 por · .. chanclo en las notic-ia!) y diceri_que ·él plan de · .. están volviendo ya y están deponiendo las tit)Ílar como mediad0r en .el conflicto de 
ciento de católicos que no pesamos. recuperación es rápido; más de ·¡0 que se. · atinas". ·Chiapas? 

"Un 80 por ciento de católicps que nos • ·había peri.sado, pero quien sab( si sea cierto . . . y se pregunta ¿dónde están Jos demás? -'--No. Ya pasó su momento, porque no se 
hemos dejado llevar por la inercia de la eso, porque estamos en_.un plan de corrup- . "yo 'pienso que no es nada tonto el famoso ha logrado alcanzar nada. 
corrupción. Y no digo la Iglesia, porque la . ción tan grande que .ya e·s inuy ·dificil que subcomandante Marcos y .que ahorita ya 
Iglesia se ha mantenido siempre en la línea tengamos confianzá". · , están regados en toda la República y en cada 
en la que debe mantenerse. Que durante · parte van a empezar a hacer borlotes y va a 
mucho tiempo la hicieron a un lado, sin EL EZLN ¿UN' FANTASMA?. ..empézar a haber brotes de acciones 
embargo no dejaba la iglesia de actuar. Y _ desintegradoras del país, porque un día van 
ahora que ya somos Asociac.ión Religiosa, A poco más de un año del estallido del a sal ir con una vacilada por allá por 
ri')Conocida por el gobierno, quieran o no, conflicto armado en Chiapas. tras el . Chihuahua, otro día por allá por la huasteca 
tienen que aceptar la situación de la iglesia 
con todas las consecuencias que esto tenga 
que traer''. 

Efectivamente hay muchos católicos a 
quienes se les podría· llamar simplemente 
bautizados pero que no tienen ningún com
promiso, no estan .comprometidos ni con la 
iglesia ni con Dios. Ni siquiera consigo 
mismos. 

NO PODEMOS DECIR 
NADA. .. ASI NOS MATEN 

Cuestionado sobre la actitud "tibia" que ha 
asumido el Episcopado ante los ataques y 
amenazas de muerte que ha recibido Samuel 
Ruiz, el Vicario 'General de la Diócesis de 
Querétaro, indica: 

-01 Episcopado está de lado de él, lo 
defiende como Obispo. El Episcopado lo 
apoya y ve por él , desde el punto de vista 
episcopal , como obispo, como hermano de 
los demás obi·spos que apoyan su trabajo . 
pastoral. Los obispos no se meten en juzgar 
su trabajo de intermediación. 

-¿De que católicos habla concretamen
te? 

- Muchos de los que han sido presidentes 
de la República que han estado bautizados. 
¿Y qué compromiso han tenido con la lgle
si_a? Estoy seguro que muchos senadore~ y 
diputados están bautizados ... ¿y qué com
promiso tienen con la iglesia? Los diputa
dos locales tampoco están comprometidos 

Bimvenida Infantil a la 
primavera m la dudad 
de Querétaro 

.i •• - Se ha calificado como escandalosa la 
actitud de abierta confrontación que ha • 1 

• • 

asumido el nuncio Prigione· con el Obispo 
Samuel Ruiz. ¿Qué opina de ello? 

con laigl~sia. . , ~----~----------~------~~~----~--------------~----~-------, 
-Ese 'éomproiniso con la iglesia como lo 

pueden asumir los diputados, senadores o 
presidentes? . 

Novedosa celebracióli litúrgica en Menchaca 
para_ recordar ett5 aniversario del asesinato 
. ··del ArzobispoO_scar Arnulfo Romero 

_;_Primero ser'concientes de lo que es ser 
bautizado. El bau~ismo· ~stá exigiendo un 
compromiso serio pe vida, no nada más de 
creencias. Y ellos se han despojado de sus 
creencias. Están bautizados y no creen en . A quínce años del asesinato de Monseñor . que recalcaron el papel que hoy la Iglesia 
Dios. Están bautizados y no se comportan Osear Amulfo Romero en El Salvador, su Católica debe jugar como transformadora 
como verdaderos cristianos. 1' . recuerdo parece hoy más vivo. qUe· nunca · . de la realidad en una vida más justa para 

- ¿El gobierno de Carlos Safinas de para muchos mexicanos, esto por las si - todos, en el testimonio que como cristia-
Gortari fue decisivo en esta historia de · i militudes ' entre la situación que vivía · ·nos se debe dar construyendo la paz ver
México llena de corrupción, de la que usted ·1· aquella nación centroan1ericana ~ .princi- dadera "tal y como lo hizo Monseñor 
hablaba? pi os de la década pasada y la: ac~ual crisis Romero que se supo entregar a su pueblo 

"Nos hundió. Nos acabó de hundir", resu~ 1 política y económica ae IÜiestro· país y .. ·sin-llegar ál uso de la'> armas". También 
me contundente. ·especialmente de Chiapas donde el pe.li" . se hizo hincapié en la necesidad de prófe

gro de guerr~ es latente y los ataqtie.s·a la tas auténticos que sepan ver la realidad 
Iglesia encabezada por Don Samue.l Ruiz · .actual, escuchar al pueblo y hablar de 
son constantes. · · justicia y con la verdad "como nos recia-

E.L QUE MATA ESTA 
VIVIENDO EN EL ERROR 

--¿Cuál es su análisis sobre el asesinato 
como forma de eliminación de adversarios 
políticos? 

-Uno muy interesante: Los que matan a 
alguien. lo matan porque no tienen sufi
cientes argumentos convincentes para de
fender sus errores. 

Enfatiza que "como no pueden defender 
sus errores de ningún modo porque son 
errores crasos, errores gordos, doctrinas 
tontas que ellos promueven y que no sirven 
para nada. tienen forzosamente qu.e recurrir 
a matar. El matar a alguien es la mejor 
prueba de que quien lo manda matar está en 
un erTor y no tiene argumentos fehacientes 
para demostrar lo que está creyendo o lo que 

. El pasado jueves 23 de ma.rzo en la ma hoy la sociedad" y "a sabiendas del 
parroquia del Señor . de las Bienaventu-·. riesgo que se corre al buscar la justicia". 
ranzas, en Menchaca, se celebró una misa El ofertorio consistió en depositar al pie 
en recuerdo del obispo asesinado en 1980. · de un pequeño altar con la foto del obispo 
El acto litúrgico,'al ·que acudieron fieles . salvadoreño flores blanca'> y globos, así 
de diversas partes de esta diócesis, se como fiutas, cuadernos, libros y uria pala 
caracterizó por la pa~tlcipación activa de . como símbolo del trabajo del,pu.eblo. La 
los asistentes. Se dió inicio ·con· el testi- · bendición final, a diferencia del rito tra
monio de una mujer S<llvadorefia acerca -- dicional , fue dada por los niños quienes 
de lo que vivió en:los años· de ~ierraen su se acercaron a cada persona para marcar
país y sobre la vida de Mons. Romero:·. · · la con la señal de la cruz. La celebración 

La homilía consistió en compartir 1<! . sirvíó también de preámbulo . para los 
reflexión que por grupos hicieron los · qúeretanos que desde el viernes 24 asís
feligreses al término-de _'las le.éturas, para · . tieron al eñcuentro regional de comuni
esto tomaron la palábra cinco personas_· .. <Jades eclesiales de base en la ciudad de 
designadas por cadá utw-·de lo;> g.rup:os, San Luis Potosí. (Antonio Flcn-es) 

- Y.o no puedo opinar de eso porque yo no 
sé. Yo nunca me he dado cuenta de eso y no 
lo creo; más bien creo que se ha mauejado de 

·una fomra inadecuada. Hay diferencias. 
pero una abierta confrontación nunca. Ade
más don Samuel Ruiz en Chiapas siempre 
ha dicho que esta en la mejor disposición de 
acatar órdenes del Papa. El está total v 
absolutamente en comunión con el Papa''. 

Por otro lado, al niferirse al caso del 
asesinato del Cardenal Juan Jesús Posadas 
O~ampo. en donde podrían ser llamados a 
declarar varios sacerdotes miembros de la 
Iglesia Católica, E'lpinosa Medina precisa 
que "con tal de que se esclarezcan los he- < 
chos esta bien. Pero si nada más lo hacen ., 
para publicidad está muy mal hecho", ade- ' 
más, puntualiza, "los. tribunales civiles no 
tienen derecho sobre nosotros. Por eso tene
mos nuestros tribunales y jueces''. 

- ¿El llamarles a declarar daña la ima
gen que se tiene de los clérigos? 

-La gente que llama a que declaren. 
debe tener presente que los sacerdotes nuu
ca van a decir nada de lo oído en confesión. 
Porque el momento en que el sacerdote 
revelara alguna cosa directa o indirecta
mente oída en confesión, automáticamente 
incurr.e en excomunión. 

' '"Así nos maten no podemos decir abso
lutamente nada en relación con lo que haya
mos oido en confesión. En este caso ni el 
Papa puede obligamos a decir nada. Aun
que me tachen de encubridor y que me digan 
que me van a matar, pues mátenme. 

-¿Aun cuando el derecho de confesión 
dé pié a que homicidas o r. arcotraficantes se 
sirvan de los clerigos? 

- Sí , pero no por eso podemos nosotros 
decir nada. Si pueden servirse, pero y') no sé 
si afguien se haya servido. 

J 
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El público abandona una éonferencia, cuando un funcionario de SHCPios llamó·viscerales IRRIT ACION El'ITRE EMPRESARIOS 

Impugnan airadamente al diputado José Manuel 
García García por su voto e~ fav~r del IVA 

Por otro lado, en el transcurso de la semana que concluyó 
avanzaron los trabajos para _la constitución, en Querétaro, 
de tlna agrupación de deudores -"usuarios de crédito"- del 

. fisco y la banca, a fin de presionar por mejores condiciones 
y evitar su estrangulamiento. 

Los dirigentes de 12 representaciones empresariales en el 
estado de Querétaro, hicieron pública su rotunda oposición 
al Plan de Choque decidido por el gobierno federal para 
enfrentar la crisis· y propusieron un plan alternativo de. siete 
puntos, que consisten en disminuir el IV A al 7 %; mayor 
reducción del gasto público, adelgazar el aparato burocrá
tico, simplificar la legislación fis..:al, disminuit.: el 
financiamiento a partidos políticos y avanzar en el proceso 
de privatización. 

Casi una hora después de la hora anunciada, al Salón 
Torremangana del Hotel Real de Minas, llegaron el dipu
tado federal por el I Distrito -que comprende la ciudad de 
Querétaro-, José Manuel García García y el director general 
de Política Presupuesta} de la Secretaría de Hacienda, Jorge 
Alejandro Chávez Presa. · 

El legislador había invitado al .funcionario hacendario 
para que le ayudara a explicar las razones por las cuales 
tuvo que votar en favor de la iniciativa presidencial para 
incrementar en 50 % el Impuesto al · Valor Agregado, a 
partir del 1 de abril. En el salón ya los esperaban legislado
res locales, así como dirigentes y militantes priístas. Aun
que también algunos grupos identificados como opositores. 
Buen número de ciudadanos querían expresar su malestar 
contra la medida. 

Prácticamente todas las intervenciones del público fue
ron de inusual dureza, de impugnación abi'!rta a los "repre
sentantes populares" y de repudio a la impunidad de que 

. gozan gobernantes de ayer y hoy. Tras el rosario de críticas 
del público, el funcionario de la Secretaría de Hacienda 
alteró los ánimos al calificarlas como "viscerales':, 1o cual 
propició que buena parte de los asistentes abandonara 
airadamente el salón. 

Una de las intervenciones iniciales fue la del contador 
Rodolfo Muñoz Lambarri , quien durante el proceso electo-

ral pasado fuera contendiente de García García. Con fuerte 
voz ·inqtJirió con quién están los legisladores. Luego, un 
empresario se manifestó ,escéptico sobre las prom_esas de 
recuperación que ha hecho el gobierno federal. Al igual que 
otros empresarios, aportó datos precisos del desplome de 
ventas y otros problemas. 

"Los culpables no son aquellos que sacaron sus capita
les ... el culpable es Carlos Salinas", espetó un priístas que 
se dijo "avergonzado" por sus 30 años de militancia. "Lo 
único que están haciendo -el gobierno y los legisladores 
priístas- es sumar adeptos en su contra", expuso otro 
asistente. ' 

Otros asistentes reclamaron por qué esta coJlferencia no 
se hizo antes de votar a favor del incremento al IV A Una 
joven estudiante fue al rostro del diputado García García: 
"A ver si se acuerda, diputado, que su trabajo es represen
tamos". Ahí mismo, un empresario dió lectura a un docu
mento que suscribieron 12 organismos .empresariales de la 
entidad, en el que rechazan el plan de choque del gobierno 
federal. 

Otras voces redamaron: "En Chiapas se persigue a los 
encapuchados pero no se persigue a éstos que sin máscara, 
como Carlos Hank González, como Carlos Salinac; de 
Gortari , se han enriquecido a costas del pueblo. 

Al aprobar el incremento al IV A, expresaron,llos legis
ladores priístas ''votaron por la línea y no por el seritir de sus 
representados". Además, ante el incremento del IVA y del 
costo del dinero, explicaron los empresarios, las empresas 
dejarán de invertir, toda vez que dedicarán sus recursos a 
pago.s de impuestos y hacer frente a sus dificultades finan
cieras. Las medidas anunciadas traerán como consecuen
cia, a¡:iemás, una menor recaudación fiscal. 

Los suscriptores de ese documento son: Canacintra
Querétaro, Canacintra-San Juan del Río, Coparmex, Canaco, 
CNIC, Asociación de Colonos del Parque Industri~l Benito 
Juárez, Ac;ociación de Colonos del Parque Industrial Jurica. 
Asociación de Microindústriales de Querétaro, Asociación 
de Micrpindustriales de San José el Alto, Asociación de 
Industriales de San Juan del Río; Empresarios de Con·egi
dora y Club de Industriales de Querétaro. 

Quedó instalado el Consejo Consultivo del Municipio 

1 
En una ceremonia presididá por el titular del a Secretaría de 
Desarrollo Social, Carlos Rojas Guiiérrez, el gobernador 
Enrique Burgos, y el alcalde Jesús Rodríguez, el viernes 24 
de marzo fu'! instálado·el Cons~jo Consultivo del Programa 
de· Participación Social del Municipio de Querétaro. 

El coordinador de este nuevo órgano, el industrial Mario 
Rodríguez Hernández -que se desempeña como Gerente 
General de Forjas Spicer- definió a la actual como "época 
de escasos recursos, de demanda social , de pérdida de 
confianza en las instituciones y época de inestabilidad 
económica", y sostuvo que hoy se requieren "personas con 
fe para fortificar las ideas, personas ordinarias que quieran 
hacer cosas extraordinarias" .. 

El presidente del Comité Mumdpal del PAN, Rolando Garcia,"con 
otros miembros del Cons.¡jo Consultivo. · 

CONSEJO 

PARA 
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· · En tanto, el alcalde Jesús Rodríguez aseguró que en 
--ouerétaro "se ha desarrollado una cultura de participación 
ciudadana" y advirtió que el desarrollo municipal requiere 
de la participación de la sociedad, a fin de que todas las' 
organizaciones sociales y los ciudadanos que habitan el 
mpnicipi.o- tengan posibiliéfades de estar. informados y se 

• . _ ____:•...c'J ·-------~----, vinculen al Sistema Municipal de Participa
ción Municipal. En este esquema de participa
ción están incotporados 600 ciudadnos repre
sentativos de casi 200 colonias. 

1 

1 

El Consejo Consultivo lo integran 40 repre
sentantes de instituciones de educación supe
rior, organismos del sector privado, pro!~sio
nes, patronatos, partidos políticos y medios J(': 
comunicación social. Poco antes deJa llegada del titular de la Secr~ de Desarrollo Social 

(Fotos de .Jesús Ontiveros) 

Falta respeto, justicia y honestidad 

Da vergüenza no ganar ni para comer: Mar 
1 La señora Margarita de Jesús González Dorantes, 

· autora del libro Mar -que contiene un conjunto de 
relatos. sobre su propia vida- envió al presidente de 1~ 
República una carta donde le expresa su preocupa
ción por la actual situación del. país, pues a estas 
altyras "da vergüenza" no poder ganar ni lo nece,<>ario 
para comer. 

La señora González Dorantes, que vive en la comu
nidad de Ojo Seco, perteneciente al vecino municipio 
de Celaya, Gto., ha pasado algunos años haciendo 

·l. esfuerzos por contribuir al progreso en su comuni-
dad, pero no ha obtenido el éxito deseado. Escribió 

1

' . ese libro para llamar la atención sobre las dificultades 
qw;: los pobres tienen que sortear para sobrevivir. 

En la carta, expone a Ernesto Zedillo: "A mí 

tembién me preocupa el bienestar de la famiJ.ia, por 
eso en Ojo Seco los ayudé como pude aún siendo 
esclavos del salario mínimo, si los patrones pagan de 
más perjudican creen que están regalando el dinero y 
da vergüenza no ganar ni lo que se come ... así me 
sentí yo. · 

"El libro Mar lo veo como bendición de Dios, 
lástima que en Ojo Seco no me e·scucharon, allí la 

· brujería, el dinero. la ambición, d poder de .los qu(.>, 
por años lo tienen en algunos lugares del país. 
solamente pe~judiéan. Falta respeto y justicia. hones
tidad. Se nos solidarizaron tanto en Ojo Seco que 
juraron hacerme mal. Gracias a Di0s y a ta Virgen no 
me hicieron nada. En Ojo Seco hay mucha solidari
dad para marginar". 



Pata la doctora Elvira González de Mejía, 
ganadora del Premio Alejandrina en Cien
cia y Tecnología, la producción alimenticia 
en el estado de Querétaro nó es suficiente. 

Por ello, consideró~ "no es suficiente la 
producción alimentaria en Querétaro, mu
cho menos en todo el país. Somos depen
dieñ~es en la importación hasta de maíz y 
fi·ijol. Importamos tantas cosas que pudie
ran producirse internamente. Cuando ve
mos la cantidad de granos básicos que tene
mos que importar nos damos cuenta de que 
somos un país demasiado pobre porque ni 
siquiera somos capaces de producir nuest~;o . 
propio alimento" . · 

Añadió que en el estado se sufre de gran
des problemas de desnutrición:"Sólo hay 
que ir a las comunidades para ver las nece
sidades tan extremas que tiene nuestra po
blación de energía, proteínas, vitaminas, 
minerales; tenemos serios problemas de 
desnutrición. Tenemos deficiencias de Vi
tamina A, de Vitamina C, de hierro, por 
mencionar algunos. La falta de hierro tiene 
efectos muy severos en el desarrollo mental 
de los niños pues no va a aprender al mismo 
ritmo que un niño bien alimentado. Hay 
deficiencias y por ello el reflejo en 1<\ talla de 
los niños, en el desempeño academico debi
do a la deficiencia nutricional." 

Elvira González de Mejía, junto con 
RodolfoGómezRamírezyMarielaCamacho 
Barrón,· integrantes del Departamento de 
Investigaciones y Posgrado en Alimentos 
de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
obtuvieron el primer lugar del Premio 
Alejandrina, que ofrece anualmente esta 
casa de estudios, con el trabajo "Izoenzimas 
y acumulación de metabolitos como 
indicadores de tolerancia a sequía en frijol". 

Esta investigación consiste en promover 
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Se reconoce el escaso apoyo a la investigaciÓn pero nada se hace para 
a.,oyarla, dice la ganadora del Alejandrina 

Somos· un país demasiado pobre: no somos 
capaces de producir ni nuestro propio 
alimento: Elvira González de Mej.ía 

Por Víctor López Jara millo. 

en Querétaro una variedad de frijol capaz de 
crecer en zonas áridas: "el estado de 
Querétaro carece de modernos sistemas de 
'irrigación, tres cuartas partes del territorio 
queretano son tonas áridas o semiáridas. 
No podemos ni siquiera sembrar nuestros 
granos básicos para auto consumo del pe
queño agricultor y ahora es la época de más 
sufrimiento para nuestras poblaciones por · 
que no hay lluvia. Nuestra idea es promover 
una variedad de frijol que se conoce con el 
nombre de frijol del desierto porque tiene la 
capacidad de crecerpracticamente sin agua, 

·es el frijól tepari. Este es originario del 
noroeste de México'/ el sur de Arizona. De 
ahí hemos traído una selección importante 
de genotipos para introducir el frijol en este 
estado. Hemos hecho algunos estudios 
agronómicos en la zona de Cadereyta, de 
Peñamiller y con muy buenos resultados, ya 
con agricultores pequeños hemos hecho 

· estudios en el área de Huimilpan con muy 
buenos resultados, . tambien en el .área de 
Amazcala. Amealco se probó pero desafor
tunadamente no fueron las condiciones idea
le~ para este. El frijol tepari tiene la carac
terística que crece cuando no hay mucha 
agua, entonces es un frijol ideal para tierras 

pobres, para donde practicamente no hay 
agua. . 

"De 70 genotipos diferentes hemos selec
cionado seis, los cuales ya se han probado y 
cual acepta más la población queretana, 
cual tiene menos tóxicos, cual se produce 
mejor bajo las condiciones de sequía de 
nuestro estado. Hemos hecho una caracteri
zación muy fina de las propiedades de este 
frijol para que pueda sembrarse y las perso
nas lo acepten dentro de sus dieta normal. 
Estamos estudiando desde el punto de vista 
bioquímico cuales son los fractores asocia
dos parta que ese frijol pueda crecer prácti
camente sin agua. Podemos hacer un expe
rimento muy sencillo: poner el frijol flor de 
mayó y el tepari bajo las mismas condicio
nes, el frijol común muere cuando dejamos 
de alimentar de agua a la planta y el frijol 
tepari continua y produce semilla satisfac
toriamente. Esto se debe a que el tepari tiene 
izoenzimas que son las re&-ponsables de que 
el frijol pueda crecer en épocas de sequía. 
&-to es muy importante porque pueden 
.seguil' promoviendo que otras variedades 
como el frijol común pueda crecer práctica
mente sin agua. Podemos tranferir esas 
característi~ d~l frijol tepari al frijol co-

mún y promover que sigamos consumiendo 
frijol flor de mayo pero que ahora si puede 
crecer bétio condiciones de sequía. Estas 
características se c_onoc.ían para algunos 
vegetales." 

La doctora explicó que esta investigación 
es uno de los tres programas que la Organi
zación de Estados Americanos apoya en 
México, lo cual es lo que les ha permitido 
progresar. 

En lo que se refi.ere al apoyo a la investi
gación científica, comentó que a nivel na
cional es muy pobre el que se leda, tomando 
en cuenta que solamente es una décima 
parte del Producto Interno Bruto lo que se 
invierte, mientras que en países desarrolla
dos se invierte el tres o cuatro por ciento del 
PIB : "por muchos años se ha reconocido 
que la inversión en investigación en México 
no es suficiente, sin embargo no se hace 
nada efectivo para corregir esta deficien.cia. 

Hay apoyos pero de tipo personalizado, 
está el Sistema Nacional de Investigadores, 
los investigadores pueden acceder a estos 
apoyos económicos pero son beneficios per
sonales, a esfuerzos individuales que hacen 
los investigadores pero hay que verlo en un 
contexto integral, apoyar má~ a la investi
gáción científica en todos sus aspectos. " 

Para finalizar, explicó que "a nivel estatal 
existe la particularidad que no tiene otro 
estado' dt.: la república pues cuenta con un 
Consejo de Ciencia y Tecnología, y esto es 
bueno para los que hacemos ciencia, no 
existe en la mayoría de los estado de la 
república un Concytec, pienso que Querét.'lfo 
se ha sali·do de esta lentitud al responder a 
las demandas de la investigación. Querétaro 
está en mejores condiciones que otrós esta-: . 
dos." 

. . . 
Firman convenio la UAQ y el 
ayuntamiento de Corregidora 

.La Economía Solidaria, una alternativa para 
la reforma estructural de los gobiernos 
AJ hablar sobre la Nueva Visión de la 
Docencia para una Economía Solida
ria, Miguel A. Ramón Martínez, eco
nomistq, J;,x'-Vice Ministro de Educa
ción en 'Colombia, actualmente direc
tor de la Escuela Latinoamericana de 
Economía Solidaria en Colombia y ti
tular dt'; Economía y Sociología de la 
Comunicación en la· Universidad 
Javeriana; durantl;: el '"U Encuentro 
Internacional sobre economía solida- . 

· ria, estado social de derecho y demo
cracia real; una alternativa de desarro
llo económico, social y cultural" reali
zado en esta ciudad e_l vie~es pasado -
y cuyo evento fue organizado por la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
a través de la Escuela de Cooperativis
mo-. aseguró· que hoy ·'la docencia se 
debe orientar hacia el diseño y desarro
llo de los pr-ocesos formativos de la 
persona, de los procesos productivos 
del conocimiento y de los procesos de 
servicio a la comunidad". 

El titular de Economía y Sociología 
de la Comunicación en la Universidad 
Javeriana, indicó en su conferencia que 
la importancia de estos procesos exige 
"que la docencia se tematice como ob
jeto específico de estudio, de investiga
ción y de formación, para que quienes 
participan en el proceso educativo de 
las organizaciones, se impliquen efec
tivamente y se comprometan social
mente en la realización de la misión 
histórica que les corresponde. con rigor · 
científico e idoneidad ética y pedagógi
ca'·. 

En tanto llurante la inauguración de 
este evento que concluyo el vi emes. el 
rector de la Universidad Autónoma de 

Durante la apertura del ll Encuentro Interuadonal de Economía SoHdaria. 

Querétaro, José Alfredo Zepeda Garri7 
do y el secretario de Desarrollo Econó
mico del . gobierno del estado · de 
Querétaro, Abe! Baca AtaJa, así como 
el director de la escuela de Cooperati
vismo de la UAQ, Luis Felipe Samayoa 
Rodríguez, y el presidente <iel Consejo 
de Administración de la Caja Popular 
Florencia Rosas, Guillermo Gasea 
.Chavez coincidieron en señalar la im
portancia del encuentro "del que se 
pretende generar propuestas para que a 
nivel mundjal, los_gobiernos de cada 
país y las organizaciones que promue
ven la economía solidaria, refuercen 
aún más el desarr~llo de empresas pró~ 
ductivas y mecanismos jurídicos que 
bajo Cl esquema de la cooperación, 
pernlÍtan o coadyuven al mejoramiento 
substancial dél nivel de vida de la po-

blación". 
Por su parte los expositores que dic

taron diversas ponencias en tomo al 
. cooperativismo, hicieron referencia a 
la situación de pobreza qtie se vive 
cada vez con mayor intensidad en los 
paises marcados por el subdesarrollo, 
en los cuales ha penetrado con fuerza 
un sistema·neoliberalista que ha lleva- •• 
do mayores beneficios, pero exclusi
vamenté a las clases sociales que siem
pre han sido beneficiada<>. 

"Así la economía solidaria, que por 
&'U caracter cooperativis~a, permite no 
solo el mejoramiento económico sino 
también democratico; se presenta como 
una alternativa viable que debe ser 
promovida a través de refonnas es
tructurales de los sistemas actuales de 
gobierno". se concluyó. 

Con la firma del convenio general de colaboración y dos 
acuerdos específicos entre la Universidad Autónoma de 
Querétaro y el H. Ayuntamiento de Villa Corregidora, 
realizada el pasado 22 de marzo en la sala de juntas de · 
Rectoría; se da inicio a una serie de accione:> de investiga
ción y servicios de gran importancia el municipio referido. 
Durante la firma, el rector de la Máxima Casa de Estudios, 
José Alfredo Zepeda Garrido señaló que "la confianza de 
la sociedad queretana hacia su universidad queda mani
fiesta en la firma de este convenio". Y refrendo el compro
miso de la universidad "por responder a las demandas 
sociales en casos muy concretos como éste, que refleja su 

· trascendencia con perspectivas muy promisorias''. 
· El convenio ~;stablt.:ce que durante tres años ambas 
partes trabajaran conjuntamente en acciones de investiga
ción, docencia y extensionismo. Los acuerdos específicos 
son en relación con los servicios que ofrece la clínica del 
Plan Santa Bárbara e investigaciones diversas sobre la 
cuenca del Río del Pucblito. En lo que se refiere al Plan 
Santa Bárbara se establecía en el acuerdo, que los servicios 
médicos que alií se ofrecen -desde medicina general hast.1 
servicios de odontología y de laboratorios-, se harán 
extensivos a todos los trabétiadores del Ayuntamiento para 
¡3rocurar que la salud de los empleados de ~;ste nivel de 
gobierno cuente con las atenciones debidas. Salvo que los 

. servicios requeridos rebasen la capacidad· instalada de la 
clínica se ofrecieran, con la intervención y conocimiento 
de las partes involucradas, en alguna otra institución de 
salud. El segundo acuerdo, en tanto, es el que da sustento 
a siete programas de investigacióbn en ese municipio, la 
mayor parte de ellos dirigidos a estudios sobre la cuenca 
del río del Pueblito. Asimismo, un equipomultidisciplinario 
de investigadores realizará estudios en diferentes áreas -
desde contaminación, afluentes, diagnósticos y evalua
ción de la calidad del agua y aire-, que permitan llevar a 
nivel ejecutivo acciones concret.1s para la solución de la 
problemática del rio. Se tienen considerada<; además. 
investigaciones antropológicas y sociales. Se efectuará un 
estudio en cuanto a territorio y población. así corno el 
impacto que ha significado para ese municipio el incOJvo
rarsc a la mancha urbana de la ciudad de Querétaro en los 
últimos años.' 

j 
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Suicidas en Querétaro «Todo lo que trasciende es producto del ejercicio colectivo»: el gobernador 

Salud y ~género 
masculino 

Inauguró Enrique Burgos el Instituto para la 
Atención Integral del Niño Quemado 

Gis el a Sánchez Díaz de León 

Me llamaron la atención dos notas en el semanario 
del 20 de marzo: "suicidios: todos varones ... " a 
propósito de los. suicidios ocurridos en el año y el 
comentario de la Mestra Guadalupe Rivera: "La 
depresión y los vacíos existenciales son más altos en 
las mujeres que en lo's hombres". Pareciera como si 
una y otra nóta se contradijeran porque si la depre
sión es mayor en las mujeres ¿por qué entonces son 
más lo hombres que se suicidan? por otra parte, se 
dice que los hombres son más fuertes, pere ... a nivel 
nacional, de cada cuatro suicidios consumados, 3 de 
los difuntos son hombres (1). · 

El homicidio representa la 4a. causa de muerte con 
14 mil500muertesdehombres(l1 veces más que las 
mujeres, la mayoría de las 1409 mujeres asesinadas 
lo fueron por hombres) (2). En un estudio reciente 
que compara las muertes violentas entre 31 paises 
del mundo, México ocupa un primer lugar con 45 
homicidios masculinos por cada 100,000 hombres: 
el doble que losE. O y 70vecesmásque la frecuencia 
en Austria, Noruega y Japón (3). 

En la encuesta Nacional de Adicciones de 1988, 
encontramos que el 82% de la población masculina 

. ingiere bebidas alcohólicas, contra el 44% de la 
femenina, además que las cantidades que ·ingieren 
los hombres son significativámente mayores. 

Y si juntamos las muertes por accidentes, homici
dios (suicidios uncluípos) y cirrosis en las· que inter
viene el alcohol,tenemosal proceso de alcoholización 
como primera cauSa de muerte entre los hombres( 4). 

De estas noticias y datos, nos surgen preguntas a 
un grupo de amigos (Salud y Género A.C., formada 
por hombres y mujeres) ¿por qué es diferente la 

. relación de los hombres con la violencia, el alcohol, 
las emociones y consigo mismos? ¿No tiene costos 
también para ellos la forma en que se les educa par~ 
ser hombres? 

El costo de la desigualdad entre hombres y muje
res, ya· lo sabemos, es mayor para las mujeres, sin 
embargo hay hechos que nos dicen que los hombres 
no salen totalmente librados. • . 
. . J;.,is amigos dirían: la manera de enfermar y morir 
tíerie que ver con el género (5). Aunque, <!esde luego, 
no hap1ñia que achacar sólo al género las causas de 
muerte1.sino que habría que buscar las situaciones 
sociales. políticas, culturales y económicas en la<> 
que como ~lase y <,:tnia viven los géneros. ·-

Carlos Rl!las. 

"Todo lo que trasciende es produc
to de un ejercicio colectivo, funda
mentalmente de una sociedad que 
advirtió !a significación de un es
fi.¡erzo de este alcance, en el que se 
trata un problema de la layor im
portancia, como lo es la atención 
especializada al niño ,quemado". 

Esto afirmó el gobernador de 
Querétaro, Enrique Burgos García, 
luego de encabezar la ceremonia 
de inauguración del Instituto para 
la Atención del Niño Quemado, 
único en su tipo en México y en 
América Latina y cuya construc-

. ción fuera apoya9a por el extinto 
político priísta y excandidato a la 
presidencia de la República, Luis 
Donaldo Co·losio Murrieta. E'lte 
centro atenderá a niños de escasos 
recursos económicos que requie
ran el servicio. 

Al referirse a este Instituto de 
Atención al Niño Quemado y que 
fue edificado en una superficie de 

. diez mil metros cuadrados de los 
cuales 4 mil 400 son de construc
ción, y cuya inversión asciende a 
los 12 millones de nuevos pesos, el 
gobernador indicó que estas insta-

El alcalde .Jesús Ro· 
driguez, ·el goberna
dor EnrlqueBurgos y 
el titular de Sedesol, 
Carlos Rl!las, duran
te la firma del Conve
nio de Desarrollo 
MunicipaL 

laciones "constituyen una muestra 
de lo que es Luis Dona! do Colosio en la 
memoria de todos los mexicanos, cuyo 
recuerdo es in borrable en la conciencia 
nacional". . 

En el evento iniciado-al medio día, 
tras de la inauguración de la calle en 
donde se localiza el hospital y que lleva 
el nombre de Julio María Cervantes, 

extinto gobernador -y bisabuelo de 
Lilia Cisneros Luján, fundadora y 
directora del Instituto para la Aten
ción del Niño Quemado-, el repre
sentante personal del presidente 
de la República, Ernesto Zedillo 
Ponce. de León, Héctor Fernández 
Varela Mejía, actual director de 
Regulación de los Servicios· ,de 
Salud, dijo que instituciones como 
éstq "merecen el reconocimiento y 
apoyo de todos los mexicanos". 

ma en el sistema nacionaf de sa
lud, sustentada bajo las forn1as de 
la equidad y fa pluralidad, meta 
que resultaría imposible de alean- . 
zar sin la plena participación de la 
sociedad". 

El funcionario federal recono
ció además que el problema de los 
niños quemados angustia a todos e 
"incluso había sido .abandonado 
en varias entidades federativas". 
J?or ello luego de exaltar la labor 
de los integrantes del Patronato 
del Instituto para la Atención Inte
gral del Niño Quemado. quienes 
han hecho conciencia sobre la im
portancia de una labor de esta na
turaleza, mencionó que esfuerzos 
como éste son de suma relevancia 
para el. sector salud. 

En tanto , al hablar sobre el hos
pital-y su fundación-. que atende
rá a niños de escasos recursos eco
nómicos, y que estará en posibili
dades de atender a 580 niños por 
año, amen de que se otorgarán 
más de mil 200 consultas exter
nas, según los cal culos del· prppio 
patronato; Alejandra Sánchez 
Sánchez Gavitos, representante de 
la Fundación 'Lu-is Donaldo 
Colosio'', mencionó que ''cuando 
Colosio hablaba de la reforina del 
poder, pénsaba en personas como 
las que hoy están aquí y que con
forman el patronato de este hpspi
tal. que se han comprometidQ con 
la loable ca!Jsa de atender a la 
niñez queretana' '. 

(1). Eduardo Menéndez: y René Dorado Pardo,Alcoholismo, Cua
dernos de la casa Chata. (2}. OMS-OPS.Las condiciones de salud 
de las Américas. tomo 1, Wuashington, 1990. (3) Goldsnúth y · 
Cwkel, Salud Pública de México, marzo-abril, 1993. (4). Eduardo 
Menéndez, Morir de Alcohol. CNCA. (5}. Mientras que el sexo se 
define por la biología (hembra o macho) el género se refiere a la 
manera en queesconstmídasocialmentelaidenódad como hombre 

Durante la toma de protesta a los integrantes del Consqo..:. 
Consultivo para el Desarrollo Municipal de Querétaro. (Fotos 
de Jesús Ontiveros) 

Asimistpo expuso que "Ernesto 
Zedillo ha manifestado su interés 
por estab~ecer una profunda refor-

A su vez, el presidente del Patro
nato del Instituto para la Atención 
Integral qel Niño Quemado, en la 
delegación de Querétaro, Ernesto 
Muñoz de Cote Mal da. indicó que 
con estas modernas instalaciones 
se está en camino de acortar la 
distancia entre el accidente y la 
atención inmediata y de excelente 
calidad, que lamentablemente, 
enfatizó. sólo se encontraba fuera 
de nuést(as fronteras. "Y háberlo 
logrado implicó haber desarrolla
do modelos de con·esponsabilidad 
entre el gobierno y sociedad". 

Lluvia de adjetivos para Luis Donaldo Colosio el 23 de marzo 

o mujer. :En el PRI no somos ni ladrones ni asesinos:Ana Bertha Silva 

La Convención Estatal 
Democrática de Querétaro 

se une a la pena de la familia Valdez Castro 
por la muerte d~l compañero 

JUAN ANTONIO 
VALDEZ CASTRO 

quien también luchó por justicia, democracia y 
libertad. 

Ciudad de Querétaro, marzo de 1995 

Y ya pasó un año. . 
Entonces la campaña presidencial de Luis 

Donaldo Colosio Murrieta era calificada como gris 
y algunos militantes priístas estaban confundidos. 
El entonces presidente Carlos Salinas tuvo que 
decirles "no se hagan bolas". 

Hoy, más que el candidato de la esperanza es 
"un mexicano de excelencia, un hombre de ejem
plo, un dirigente de compromisos. un compañero 
de cordialidad. un amigo de lealtades". en fin , un 
ausente "que dió su palabra de servir a México sin . 
distinciones, y lo ha cumplido con su legado de 
empeñ6s que flota en e~1e México de . transición, 
que flota en la sociedad reclamante, que flota en el 
PRJ que se reforma". según lo calificó-Ana Bertha 
Silva Solórzano. secretaria de Gestión Social del 
comité direCtivo estatal del Partido Revolucionario 
Institucional , durante el primer aniversario luc-
tuoso de Colosio en esta ciudad. · 

Vestidos de luto, con un moílo - ne~J.ro en las 
ma11gas. los priístas hom.enajeaban a su ~desapare-

cido candidato. En el auditorio de la sede estatal 
priísta, que lleva el nombre del político de Magda
lena de Kino. se proyectaron videos del discurso de 
la toma de protesta de Colosio como candidato a 
presidente de la república. Se volvió a oir el''soy un 
heredero de la cultura del esfuerzo, no del privile
gio", el "duro, duro". pero solamente en la pantalla 
de .televisión. 

Ana Bertha Silva recalcó: "entiéndase de una 
vez, que en el PRJ no somos ni ladrones ni asesinos. 
que recha2¿1mos categóricamente. el espectro de la 
calumnia y la 'duda, del intento de destrucción 
mediante la falsedad de la palabra. 

Para finalizar señaló: "Hoy justamente. a 12 
meses de la muerte de Luis Donaldo Colosio. los 
priístas queretanos ratificamos enérgicamente nues
tra demanda de justicia y claridad ~.:n el procedi
miento investigatorio de este húrbaro asesinato ~ sin 
filias ni fobias, sin resentimiento: con la ley por 
delante, los priíslas exigimos justicia pare dond~.: 
pare y tope en quien tope". (Víctor Lópí'zJaramillo) 
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Después de que el Secretario de la 
Contraloría, Francisco Cevallos 
Urrue_ta, anunció que a los 200 
funcionarios de pri_mer nivel se les 
ajustaría su salario p'or las medi
das económicas y que aportarían 
el 20 por ciento de su salario para 
solventar las finanzas públicas, el 
presidente municipal de San .luan 
del Río, Francisco Layseca Coellar 
señalo. comentó a este semanario. 
que "desde que llegamos" a la 
administración ·'estamos hacien
do la disminución en gastos". 

Diez calles adoquinadas y diez asfaltadas durante este año_, indica terior tiradero que no esta total
mente clausurado, por lo que al 
relleno sanitario se esta poniendo 
a nivd de prueba todavía, agregó, 
cuando se inaugura un proyecto se 
tiene un plazo de ajuste para que
dar perfectamente establecido su 

La administración municipal reduce· 
de mil maneras el gasto: Layseca 

., funcionamiento. 

Por Lina M. Salinas Flores 

El presidente municipal de San 
Juan del Río , señaló que las pro
puestas que han hecho el goberna
dor del estado y el secretario de la 
Contraloría , en el sentido de que 
debem os disminuir en el gasto 
con·iente -viáticos. teléfonos celu
lares, alimentaciÓn, hospedaje, 
atención a visitantt:s, recortes de 
gasolina-: "estamós puesto~ y des
de que llegamos lo-estamos ha
ciendo" . Sé est.1manteniendo sólo 
al personal necesario, "no nos in
teresa tener ni uno más, el gober
nador lo está· solicitando y esto 
viene solamente a complementar 
lo que ya estamos hacienqo desde 

el principio. aún .ante:; de qu~ nos 
lo picliera". 

A1 interrogársele sobre si está 
dispuesto a aportar el 20 por ciento 
de su · salario . al alcalde 
sanjuan.ense estuvo de acuerdo y 
dijo que tanto los directores como 
los funcionarios de> segundo nivel 
deben aportar de su salarie . aun
que ha-sta el momento no se ha 
hablado aún en este sentido. "Es
tamos reduciendo de mil maneras -~ 
todo lo referente a gastos". 

Cabe recordar que en la admi- · 
riistración municipal de Salvador 
Olvera Peréz tuvo mucha contro
versia el aumento del pago, debi_sio 
a que las administraciones pasa-

. das no habían actualizado los cos
tos de predios, por lo que tenían un 
rezago de varios años. 

Por otra parte , dijo que se va a . 
clausurar en este mes el basurero 
municipal y que en el relleno sani
tario se está trabajando muy fuer
te. Agregó: "tenemos que hacer 
algunos reglamentos para que los 
industriales y los comercios co
nozcan que es lo que sí y lo que no 
pueden depositar en ese relleno". 

cualquier tiradero o relleno sani
tario y para ellos debemos nacer 
otro relleno sanitario ·qu e 
espécíficamente es para estos pun
tos. Indicó que a la fecha el relleno 
sanitario que fue inaugurado por 
el goberdor del estado, Enrique 
Burgos García el pasado 16 de 
febrero y el cual tuvo una inver
sión de un millóR de nuevos pesos, 
no ha obtenido ganancias, no po-

.Francisco L'avseca Coellar Í'l
formó respecto ~ las obras públi 
cas que se van a ejecutar para este 
año, debemos de tener-cerca de 1 O 

. calles adoquinadas y 10 calks 
asfaltadas, esperamos iniciar con 
nuestm acceso que viene de Méxi
co hacia San Juan del Río en don
de pretendemos hac~r esa calle ¡;n 
un bolulevard de cuatro carriles, 
ásí como obras en las. comunida
des. 

Señaló que el presupuesto ~¡ue se 
autorizó para este municipio es ele 
aproximadamente 27 millones de 
nue:vos pesos, RO se nos han entre- · 
gádo todos los recursos y bueno el 
recorte puede estar en el'momento 
de entregamos el recursp. dijo al 
referirse a que haya un posible 
recorte por el Programa de la'Emer
gencia Económica. 

. demos hablar de ganancias por 
que fue una inversión · 
multimillonaria, las ganacias es 
en el sentide d¡:: que no tendremos 
ya contaminación en San Juan del 
Río. ' 

'Por lo que respecta ·al impuesto 
prediaL el munícipe informó que 
hasta el m<:mento entre un 15 y 80 
por ciento de la población sanjua
nense ha pagado, la gente sigue 
recurriendo' normalmente a las ca
jasynohayproblemaenel predio . . 

El alcalde enfatizó que hay algu
nos desechos industriales y -hospi
talarios que no se pueden dejar en 

Comentó que en el relleno sani
tario se ha depositado poco, debi
do a que-sigue funcionando el an-

.------------------~--------------~----------------------~-

Para Carlos Mediria Plascencia, gobt;ma
dor del estado de Guanajuato, el proble-' 
ma por el que atraviesa la economía na
cional no está en el rpercado, el problema 
es que el poder adquisitivo del pueblo de 
México, que se fue "hasta el sótano". 

En el marco de su presentación durante 
el ciclo Menos palabras. más acción ju
venil, organizado poi- la dirigencia juve
nil del PAN en la capital del estado, el 
mandafárlo lie e;üracción panista dió a 
conocer· cinco propuestas concretas para 
darle solucióJla la crisis nacional, no sin 
antes referir que los neoliherales y el 
socialismo de ,este siglo han tratado de . 
confundir ~as condiciones de vida con el 
bienestar espirituál y advirtió que ese no 
es el camino, de tal forma planteó el 
modelo de gobierno del humanismo 
transcedente. · 

Como J1fimer punto llamó a una demo-
1 cracia participativa que consiste en el 

1

, dinamismo de la población para_interve-: 
nir y de esta manera iniciar el-primer paso 

1 de una democracia participativa, porque 

1 

ésta es la que consigue que la .sociedad 
haga gobierno junto con las autoridades · 

j· todos los días. en donde las autoridrrdes 
1 no se nos despeguen del piso, ni se nos 

vayan muy lejos. 

El gobernador de Guanajuatn bahló ante pansitas gueretanos 

Un humanismo trascendente, 
prop-o~e Medina Plascencia 

Carlos MedinaPlasrenda.AJ fondo,RamónLorwcé 
y Rolando García Ortiz, presidentes de los comités 
estatal y mun1dpal de Querétaro, del PAN. (Foto de 
Jesús Ontiveros) ·· 

gobierno. 

discusión. y no simplemente vaya el equ
cando a la memorización de la enseñanza 
del profesor. _ . 

· " Por otra parte. ·se debe incentivar la cultu
ra del respeto. del humanismo, de la demo
cracia en los hijos desde la escuela, para 
darle la atención en edad temprana, dijo que 
es necesario tener una educación formativa 
antes de informativa. 

La tercera acción en donde debemos 
involucramos es en una nueva C!lltura basa
da en valores., es decir, entrar en una cultura 
de la honestidad en donde siempre se con
duzca c.on una actitud de conciencia con 
uno mismo. esto nos lleva a que busquemos 

·una cultura basada en la congruencia y en la 
autencidad. , 

primera, debemos asumir un compromi
so con nuestro empleo durante los próxi-
mos 20 ó 30 años'-'. · 

Lo anterior es cGn la fjnalidad de ,asu
~ir el reto y el compromiso .de cambiar 
las condiciones de vida para . nuestros 
hijos; mencionó para heredarles un mejor 
escenario. un mejor país para que tengan 
un futuro más ptomisorio. 

La cultura del ahorro, es trascendente 
ya que no se debe caer en el materialismo. 

.én ef consumismo donde se pierden- los 
valóres éticos y morales, humanos de la 

·familia, ya que se consumen cuestiones 
superficiales que causan satisfacción ple
na. de nuestro espíritu, es indispenSc1ble 
no gastar en aquello que no necesi-t.1mos 

· para vivir como seres humanos •. de esta 
manera Lograr un ahorro interno por el 
trabajo que realiza la población que ya 
existe. 

La cuarta acción es fuerte orientación, 
resultado de los tres puntos anteriores, es 
la exportación de productos nacionales. 
es importante destacar que aquellos ser
vicios que se prestan a empresa activida
des que están exportando. les cumplamos 

" y nos aseguramos de que tengan lo nece
sario para exportar. este es un compromi-
so de toda la sociedad. · 

Precisó que la comunidad debe estar en 
una continua relación con la autoridad 
riwnicipal y estatal , para-que en el ámbito 
de sus competencias t-engan una mayor 
con·esponsabilidad y participación en el 
quehacer de gobierno. con la finalidad de 
plantear las necesidades V de-finir Ja ma
nera de como se van atender, así se evitará 
que. la federación mande recursos etique
l;ados. que no cubra las necesidades reales 
de.. la comunidad y enfiítizo que las auto
ridades tiene la obligación de-est.1blecer 
los caminos, programas y los mecanis-

El segundo cambio estructural que re
quiere el país es una reforma en el modelo 
educativo, aseveró que no podemos seguir 
como hasta hoy en donde a los niños los 
mandamos a la escuela. "como si fueran 

. bicicletas a estacionarlos ahí en un pupitre 
para que los llenen de iñformación. Sc'llgan 
de las escuelas y regresen y estemos espe
rando los padres ·de familia que ya los 

"En Guanajuato la familia es primero", 
por lo que el gobernador panista reiteró que 
la f.1milia es el. grupo más pequeño de la 
organización social y donde parte toda or
ganización, arreglo de una comunidad sana 
y en paz, donde los padres de familia deben 
asumir plenamente su responsabilidad para 
educar y convivir en am10nía en el interior 
de la misma. 

·, 
Medina Plascencia enfatizó que es im- 1 

J n1os en los que la sociedad organizad<!. 
1 ve1tebrada se involucre en el quehacer de 
L~- --·-- ·-- ·- __ ___ _. _____ .. .:... .. . _______ _ 

manden educados. . 
Por lo anterior,_ expresó que hay una gran 

dist.1ncia entre la escolarización y 'la educa
ción_, explicó que"la escolarizaciÓn es ~uan
do el · educando a1canza el título o grado 
escolar. sin_embargo. indicó que el cambio 
educativo debe estar enfocado al ser, es 
decir, un ·ser humano con capacidad de 
raciocin;o_ de pcnSc1miento. de análisis. de 

Debemos de llegar a una nuev<J_ actitud 
hacia el trabajo. explicó, que se-fe debe decir 
~Jós mexicanos de esta generación "los que 
hoy tenemos la responsabilidad de mante
ner a nue~tros hijos, -a ' nuestras familias 
debemos entender una cosa, que no simple
mente vamos a trabajar, porque así lo dice la 
Ley de Trabajo, S horas diarias, 40 horas a 
la semana. porque eso ya no es posible. 
debemos trabajar y hacer todo lo que esté a 
nuestro alcance. hacer bien las cosas y a la 

portante ·'traer esos dólares de fuera'·. es 
bueno tener la inversión extranjera. pero 

.• lo importante es"ver en que se.ctores hay 
que promover es;\ inversión. de como hay 
que traerla y que ecologicamente se deSc1-
tTolle en la comunidad. 

Por últiri10, advirtió que es 1iecesario 
establecer un nuevo concepto de desatTo
llo sociaL que es lo que está íntimamente 
lígado al de&1rrollo de la P!!rsona. al 
deSc1rrollo del

1 
espíritu, es decir. edlll:;a

ción, salud, actividades físicas v recreati
vas. la cultura. y el deSc1tTollo i;1tcgral de 
la G1milia. · · ~ 

~- ---- ·-:;--·------···-·------------¡----=------ __ __ _ :._,_ ·---- -
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-
Obras costosas; óo atacan los males de raíz 1 Es necesario aprovechar experiencias re~:ionales de inte~:;ración del consumo y la 

¿Se entubará el río de Tequis? 1 . . producción popular -.' 

Alfonso castillo 1 Ante la _crisis y los ajustes presupuestales, 
Muchos nos preguntamos qué obras están haciendo a la t t • 1 d • t 
orilla del río, a partir del antiguo puente de fierro, hasta es urgen e reCODS ·ru1r e merca O ID ero o 
cercadelclubdegolfDurantemásdetresmesesvimosroto . _ · 
el astalto al pasar el puente hacia la presipencia. ¿De qué se 
trata? · 

Se trata de la construcción de un emisor y colector 
Sanitario. realiza.do por Consan Constructora, S.A de C.V. , 
a pmtir, de la convocatoria pública hecha por la Comisión 
Estatal de Aguas. Tendrá una longitud de 3.5 km. El costo 
total de esta obra es de N$ 3,727 ,944.81. No se pretende 
entubar el río, sino captar las aguas negras de la zona 
urbana de Tequis. Al final del colector se construirá una 
planta de tratamiento de aguas negras, en terrenos del ejido 
de Tequiaquiapan. 

Ante estos dato\>, es evidente que la ciudadanía se hace 
varias preguntas. La presa Centenario, que actualmente 
funciona como laguna de oxidación de las aguas residuales 
de San Juan del Río, tanto industriales como de uso 
doméstico, seguirá dejando pasar el agua contaminada a lo 
largo del río. Por lo tanto, este colect0r no hará nada para 
disminuir la causa principal de l<i contªminación del río. En 
cambio, sí contribuirá a que la población de Tequis no 

. aumente dicha contaminación, pues las agua~ negras ya no 
descargarán directamente al río. 

Sin que sea negativa esta obra, no puede menos que 
sorprender el elevado costo que tiene, a costa de la pobla
ción. Y como muchas obras públicas, eluden atacar de raiz 
las causas del problema de la contaminación del río. 
¿Cuándo veremos verdadera voluntad política para que 
conjuntamente, las autoridades y la sociedad civil, se 
aboqmm a atacar a las principales fuentes de contaminación 
de l agua, la industria. la industria de San Juan del Río, el 
rastro y las aguas negras domiciliarias? 

Mientras las autoridades estén dispuestas a. negociar con 
'.· - los provocadores de la degradación del río, no podemos 

esperar que se recupere la vitalidad ecológica que la presa 
y el río San Juan poseen. Por el contrario, ~e está permitien
do su gradual pero ineludible aniquilación. 

Promueven el ciclismo;· habrá 
una competencia cada mes 

El Club Ciclópolis organizó el pasado 21 de marzo una 
competencia ciclista que comenzó a las 12:00 horas. "La 
idea es promover el deporte en Tequisquiapan por ~so 
realizamos esta carrerita para los niños y adultos, esperá
mos una respuesta positiva y poder realizarla cada mes. · 

· pues la gente es muy apática y no participa. Los papás son 
quienes deberían llevar a sus hijos hacia el deporte y verlo 
como una alternativa donde además se divierten". comentó 
Jorge Montes Segovia. integrante del club organizador. 

La competencia consistió en dar vueltas en el portón, 
según su categoría. ·desde 6 hasta 80 años y se premiaron a 
Jos tres primeros lugares, quedando como ganadores en su 
diferentes categorías: 6 años: L-José Luis Nieto. 2.-José 
Cmz. 3.-Martín Pacheco. De 8-10 años: 1.-Manuel Nieto. 
2.-Roberto Rivas. 3.- Jesús Ochoa; De 11 años: 1.-Saul 
Och0a. 2.-Adolfo Pacheco. 3.-0sacr Avila. De 13-14 años: 
1. -Paulo García. 2.-Horacio Sánchez. 3.-Daniel Barrón. En 
cate~oría libre: l.-Bruno Soto. 2. -0&valdo Garcia. 3.
Rom~eo González. 

Después de una pesada carrera viene la r¡;compensa: "los 
premios'· consistieron en medallas: trofeos. balones y efec
tivo y regalos patrocinad6s por el Ayuntamiento Munici
paL AdeméÍS de estos premios se entregó uno especial -
consistente en ).00 nuevos pesos- al ciclista más viejo de la 
competencia: Eugenio Sánchez. de 75 años. La próxima 
can-era ·se realizará el sábado 15 de abril. también en el 1 

Pottón. ¡Patticip<l! (Bihiana Ugalde /V/eiu/oza) 

Por Jorge Pati_ño 

Hace algunos di as fuimos llamados los regidores y sectores 
de la sociedad a una reunión donde se nos presentó el 
Programa de Ajuste Económico. Con ese se afán que 
caracteriza a los aetulaes gobiernos de ahora sí·hablar con 
la verdad, nos fue presentado diGho programa con toda la 
crudeza de los recortes presúpuestales. _ 

La discusión quiso centrarse en las propuestas para el 
municipio de Tequiquiapan, y digo.quiw porque la mayor 
parte de la discusión se desvió a hablar sobre el problema 
de la contaminación ambiental, el problema de la presa de 
Tequisquiapan, punto que no estaba previsto en los asuntos 
a tratar. Sin embrago, aunque poco se habló del_programa, 
posiblemente por que no hay nada que aportar ante tan 
crítica situación, podemos rescatar algunos puntos que 
qúisiéramos comentar. 

a) El hecho de la consulta ciudadana. Esta situación no 
se había visto en otros momentos. Hoy comienza a ser un 
asunto recurrente. Posibtt:nu::nte como había más recursos, 
no se necesitaba consultar a los sectores para administrar la 
abundancia. No obstante, festejamos el hecho y quisiéra
mos que estos foros se abrieran a un mayor número de gente. 
Hay muchas personas que quisieran parti~ipar y que harían 
muy buenas aportaciones. Los sectores que asistieron ma
nifestaron una actitud muy afin con el gobierno municipal 
y por las respue&_tas y el desvío del asunto se quiso dar a 
entender que en esta crisis tiene que "devolver" algo de lo 
mucho que les dieron anteriormente. 

b) El hecho de los recortes presupuestales. Una de las 
preguntas que se dirigieron. al edil fue la del impacto de la 
crisis en el presupuesto municipal. Como él to manifestó. 
todavía resulta apresurado medir el impacto dél presupues
to. Sin embargo ésta es una urgencia en la que se deben 
tomar medida<> e informar lo más pronto posible a la_ 
población. 

Esta situación tiene que ver directamente con el Plan de 
Desarrollo Municipal que, por cierto, ¿ya se elaboró?, ¿qué 
falta para que salga a luz? En este Plan deben estar las 
prioridades para el municipio durante los próximos do:; 
años y medio qúe le restan a la presente administración. 
Contra estas prioridades se tienen que revisar los recotte:> 
presupuestales y medir el impacto. 

e) Las propuestas. Como sucede normalmente en tiem
pos críticos, la propuestas concretas son dificil es de elabo
rar. Sólo quiero hacer mención a una.que otra que ahí surgió 
y que según mi punto de vista pueden ser viables: 

Se habló de revisar a fondo la nómina de la presidencia y 
checar que no haya puestos que estén doblando funciones. 
Se dijo que unas medidas ya se habían tomado en orden a 
disminuir el ga<>to corriente. Un ejemplo es que_ suprimie
ron ya los teléfonos celulares. Esta cosas son muy loables, 
sin embargo tenemos que ser sumamente cuidadosos pues 
son malos hábitos y vicios que se arrastran desde hace 
mucho tiempo, que es muy dificil de abandonar de un día 
para otro. • ,. 

También se habló de invitar y facilitar la insta·lación de 
maquiladoras en 1as comunidades para creen fuentes de 
trabajo. Cosa que vimos muy dificil pues en este momento 
nadie quiere inyertir. 

Lo que creo. y esto es difici'l de aceptar, pues el actual 
regimen lo está impulsando; es que el modelo económico 
seguido hasta ahora, ha tronado nuestro mercado interno y 
tenemos que reéonstmírlo. Es una situación compleja de la 
que seguiremos reflexionando. Por ahora sólo quiero seña
lar algunos puntos: 

Primero. tenemos que cuidar ahora más que nl.lnca que 

todo peso que entra o se genera en el municipio se queda 
aquí, se invierta aquí, pues de esta forma estaremos contri
buyendo al desarrollo municipal. 

Segundo, tenemos que cuidar que todo lo qu.e se produce 
aquí, ya se poco o mucho, no salga de la región sin antes 
haber cubierto las necesidades del municipio. Hace algún 
tiempo nos sorprendimos de la cantidad de maíz que 
entraba de Atlacomulco. Surge la pregunta: ¿el maíz que se 
produce ¡¡quí qué destino tiene? Aynque este ciclo está 
empezando a ser triste para nuestro producto por el alza de 
los ferlizantes. 

En este punto tenemos que ver y revisar profundamente 
en qué medida el gobierno municipal va apoyar a la 
producción, pues gran parte de nuestra población vive del 
campo. 

Tercero, teriemos que cuidar que tenga mercado lo que se 
produce en el municipio. Qué tantas hortalizas consumi
mos de Tecozautla o de Hui chapan y qué tantas del Cérrito, 
los Cerritos o la Fuente. 

Ya hay algunas experencias que se están ha~iendo en 
nuestro municipio en orden a integrar el con&li!UO y la 
producción popular, apoyemos y fortalezcamos estos inten
tos por buscar soluciones a la crisis. 

Diez preguntas. ecológicas 
sin contestación 
l. ¿Cuándo se solucionará el problema de la Presa Cente
nario o, mínimo·, cuándo se iniciará una acción positiva. no 
demagógica y objetiva? 

2. ¿Cuál es el papel de la Comisión Estatal de Aguas, 
· supuestamente principal responsable de la presa? 

3.- ¿Por qué no se ha vaciado la presa? Así se solucionaría 
parcialmente el mal olor, el lirio y por consiguiente el 
moscó que infesta toda la cabecera municipal , queja prin
cipalmente del turista que-nos visita. 

4.- ¿Qué pasaría el día en que verdaderamente se 
conjuntaran las ideas y las acciones libres de todo interés? 
Un patronato Ecológico. una sociedad civil que apoye con 
dinero (no sólo con críticas), uri Ayuntamiento que debería 
ser el gobierno rector apoyado por un gobierno l:statal y 

· quizá federal. - · 
5.- ¿Por qué han pasado administraciones y más adminis-

traciones que no realizan nada objetivo? . 
. 6.- ¿Por qué la sociedad de tequisquiapan sólo se ha 
dedicado a critícar y a pedir sin organización para buscar y 
proporcionar un apoyo material, que sí es posible? 

7.- ¿Cual es el costo real de las acciones encaminadas 
para conseguir un bienestar ecológico? 

8.- ¿Cuando se reglamentaría definitivamente el control 
de desechos, o se hará valer la ley ya existente? 

9.- ¿Cuándo se les exigirá a los ayuntamientos, principal
mente,de San Juan del Río y Pedro Escobedo. una adecuada 
y suficiente Planta Tratadora de agua y quién debe iniciar 
dicha exigencia? 

10.- ¿Por qué Tequisquiapan no puede imitar a otras 
poblaciones, existiendo casos como Pátzcuaro, Cuitzeo, 
Cajititlán y muchas más que han conseguido controlar el 
lirio y por consiguiente el mal olor y el mosco? . 

Hemos escuchado. leido v .asistido a un sin número de 
juÍltas y pláticas. en los cmiies no hemos encontrado una 
respuesta convincente a las anteriores preguntas. ¿Usted 
tiene la respuesta? (.~'ab•ador Rubio J 'ale/e:¡) 



Reunión de Ambientalistas ·con el Ayuntamiento 

Preocupa~ión en el municipio de 
Corregidora por la contaminación 
En días pasados se reunieron integrantes 
del grupo ambientalista "Dignidad Popular 
de Santa Bárbara", con varios funcionarios 
municipales encabezados por él Secretario 
delAyuntamiento,FemandoNoriegaPonce, 
Se trató lo referente a la calidad del agua y 
el aire, así como el uso del horno crematorio 
de este municipio y las medidas que se 
tomarían en caso de que se destinara a la 
desinteg¡;ación de residuos hospitalarios. 

En cuanto a la generación de desechos, se 
comentó la necesidad de inicidir en la edu
cación desde temprana edad, a fin de sepa
rar, desde el hogar, los residuos reciclables 
y los desechos morgánicos. Trabajar para 
impedir los estragos de la contaminación 
repercutirá favorablemente en la población 
pues disminuirán las alergias y los padeci
mientos pulmonares, así como otros proble
mas vinculados con el funcionamiento del 
sistema nervioso. La única forma de acabar 
con este fantasma mundial que es la conta
minación, se iniicó, es la toma de concien
cia y el trabajo educativo con las nuevas 
generaciOnes. . 

Por otra parte, se dió a conocer que una de 
las .encuestas realizadas por los organismos 
que se preocupan por la salud, arrojó que la 
basura que se origina diariamente en el 
municipio es de 9.5 toneladas diarias; que 

El director estatal de &ología; Alejandro 
Espriú, dijo ante unas 150 persónas que la 
pobl~ción debe tomar en cuenta que cuando 
las autoridades estatales otorgan a los mu
nicipios ayudas en materia de· sanidad, ésta 
se debe emplear debidamente y no estar 
esperando hasta que después de haber con
sultado a los ciudadanos se hagan las mejo
ras, ya cuando el tiempo no permita aprove
char esta aportación gubernamental. Tal es 

· el caso del horno, el cual por cierto cuenta 
con tres qu.emadores con la finalidad de que 
los gases residuales, en la quema de resi
duos hospitalarios no contengan tóxicos 
que provoquen la afecciones ambientales. 
Empero, se aceptó que los incineradores no 
son el sistema adecuado para terminar con 
los residuos. 

La ambientalista María Fernández de la 
Vega, consideró que efectivamente es la 
sociedad civil la indicada para implantar un 
sistema educacional para no hacer basura. 
Mientras, Fernando Bej arano, de 
GreetLpace-México (organización que cuen
ta con 5 millones de socios en el mundo), 
recalcó en la urgencia de que se profundice 
en la educación para el manejo de desechos. 
Indicó que esa organización está llevando _a 
cabo investigaciones tecnológicas para el 
adecuado manejo de desechoshospitaliarios. 

los residuos hospita
larios están fueya de 
control: que los resi
duos industriales es
tán a eielo abietto; que 
el suelo de uso agrí
cola está intectado por 
el uso indebi-do de fer
tilizantes en las siem
bras. siendo esto en 
grave problema 
gástrico intestinal en 
todo aquel organismo 
que consume legum
bres y det'ivados de 
~stos;"'"' además, que 
muchos animales se 
alimentan. cpn 
pasturas regadas con 
aguas contaminadas 
por las indust~ias. 

Durante su visita a Correidora, ebecretario de Desarrollo Social, Carlos Rqjas 
dialoga con Enrique Burgos, Miguel Angel Aboytes y AJt¡jandro Espriú. 

El.correo semanal · .. 
RespondeReynaldo Hemández 

Efraín: Gusto en saludarte, y aprovecho el servicio del 
correo semanaL para poder dar contestación a la carta 
que dirigieron los vecinos de San Bartolo Aguacaliente, 
Gto. 

Ya te imaginas el gusto que me ·dió el haber leido la 
inconformidad de ciertas pc.>rsonas que fueron provoca
das por las publicaciones que se realizaron a través de 
nuestro acertado Nuevo Amanecer. Lo curioso y raro del 
número 247, dcl mes de febrero que señalan, desafortu
nadamente no Degó a mismarws, pero sí estoy seguro de 
qnese trata 
Ahora hablando con las personas que tuvieron el agra

do de visitarla casa de redacción aquí en Querétaro, dos 
de eUos son representantes transitorios del equipo 
delcgacional en SanBartolo,nn comisariado ejidal de la 
mismaoomWii.dadmáslootrosdosciudadanosoomunes. 
También veo con mucho agrado que San Bartolo 
Agnacalientese haincorporado almundodelacomuni
cación, después de haber vivido en el olvido por varios 

·· siglos. 
Volviendo al tema de la inconfomlidad, no sé si estas 

·personas vinieron arepr<:sentaralgóngrupo de gen teso 
fu.;: por sn cuenta propia Si fue decisión propia los 
felicito, p-ero si son manipulados por otras gentes me da 

. 
tristeza. 
El señor Leodegario Menllo7.a. cuando fue presidente 

del comitéejidal nuncavió con agrado mi humilde labor 
reporteril en nuestra comunidad. Solarnente una vez 
aceptó Wla entrevista. en las signi.;ntes se portó negativo 
al grado de correr la versión a que no se nos pemlitiera 
confianza, incluyendo a mi hermano Lucio Hemández, 
mucho menos dar entrada al balneario para realizar 
algunainfonnación. 

El señor Cleofas Moya es novato en estos jale ,, pues 
según publicó un diario de la prensa regional, para poder 
hablarloti.;ne quehacer a través de~critos en trujetaque 
le pasa un asesor. El conusaiio ejidal Simón Cruz me 
caliJicadearma de dos filos, yyolo acpto.Peroélescomo 
cuchillito de palo: no ·"'COrta pero que bien magnlla 
Además es par1idista poli tico y secciona la comunidad. 

A Dalio Angel ahora le interesa la enigmática social 
-cambiando el oficio del talla!lo en madera al que le ha 
entregado muchos años. Ojalá no siga confundiéndoSe. 
Catalina Nieves, par1icipa recienten1ente en labores so
ciales, nada más que empieza a dar jJasos y quiere correr, 
o será que quiere ayudar en algún problema familiar. 

Reynaldo HemándezHernánclez. . ._ 

San Bartolo Aguacaliente·a 19 de!i!árzo de 1995. 
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Se polarizan los grupos; el gobernador advierte que se castigar~ a 
provocadores · , • · 

·. ·. ~--

Culmina con un enfrentamiento violeitt.()'ía . 
nueva elección de delegado en San Ba~,t~lo 

. . . . . . . : . 
\ • ,•. 

Por Manuel H. Bermúdez · · •. ·· .. ·. :: 

San Bartolomé Agua Caliente, Gto .. - La 
segunda inténtona por elegir delegado . 
para esta comunidad de Apaseo el Alto, 
Gto., el pasado lunes 20 de marzo --que 
terminó con un enfrentamiento entre los 
habitantes y las fuerzas de seguridad que 
acompañaban al alcalde y funcionarios 

, municipales--, está tomando un peligros 
tinte político, de pugnas partidistas, que 
en nada benefician a los lúgareños. 

Mientras que el presidente municipal , 
Jaime Hernández Centeno, acusa directa
mente de ser instigadores de la violencia 
que se registró durante el proceso a los· 

·dirigentes del PRD, principalmente al ex 
diputado local Enrique Rico Arzat.e, y al 
candidato de la planilla Verde Leodegario 
Mendoza, quien en las votaciones de 8 de 
febrero obtuvo el triunfo, pero que en el 
realizado el pasado lunes fuera derrotado, 
la dirigencia perredista y la fracción par
lamentaria del Congreso local señalan al 
PRI y al PAN de pretender imponer a toda 
costa como delegado municipal a Efrén 
Malagón Ochoa. 

Por otra parte, durante su visita a la 
cabecera. municipal el pasado jueves, el 
gobernador del estado, Carlos Medina 
Plascenci(.l fue categórico al afirmar que se · 
castigará a quienes trataron de violentar el 
estado de derecho en este poblado. 

En entrevista sostenida a raíz de este 
problema entre el secretario de gobierno 
Felipe Arturo Camarena con el diputado 
Carlos Navarrete, del PRD, en la que 
estuvieron también el regidor Eusebio 
Hernández, así como el líder de ese parti
do en Apaseo el Alto, y el presidente del 
comisariado ejidaL Simón Cruz, el fun
cionario manifestó la posibilidad de que . 
interviniera como "instancia negociado- 
ra" en el conflicto. 

Los perredistas propusieron una consul
tá popular en la que Leodegarió Mendoza, 
también ahj presente, se comprometía a 
acatar la voluntad popular sea cual fuere. 
pero que en ese momento se encontraba en 
lucha porque ya habían elegido democrá
ticamente como del~gado. 

Por su parte el alcalde Jaime Hernández 
Centeno declaró que no hay marcha atrás 
en la elección, que el ayuntamiento reco- . 
noce como delegado a Efrén Malagón, 
quien encabeza la-planilla azul y que fue la 
triunfadora el lunes 20 de marzo. 
"Se van a deslindar responsabilidades de 
acuerdo a quien le toque", agregó. 

CONTRADICCIONES E 
INCONGRUENCIAS 

La decisión de realizar nuevamente las 
votaciones fue un acuerdo del Cabildo, 
refirió Henández Centeno, é&1o a petición 
de los mismos habitantes, siendo el moti
vo que el delegado electo "no sabe leer nj 
escribir" , sin embargo el dirigente 
perredista Enrique Ri~o Arzate asegura 
que exi&1en otros 22 ' casos en similares 
circunstancias, sin embargo hay personas 
de este poblado que aseguran que sí sabe 
leer y escribir, y que además recientemen
te concluyó su periodo como presidente 
del comisariado ejidal, donde realizó una 
destacada labor. "a pesar de que no tiene 
estudios". · 

Desde las 5 de la tarde. del lunes 20 

. . -: . . 
prácticamente todo el pueblo ~desd~· niños · 
de brazos hasta abuelos- ocupó _eVjardin 
principal, donde se realizaría la votación. ' 
Cuando eran contados los casi 700 votos 
emitidos, a las 9 de la noche con "20 
t;ninutos, y se anunciaba el tr~uiúo de . 
Efrén Malagón -que en la anterior elcc- ·_ 
ción había perdido- comentó la trifulCa. 
Dos lugareños fueron detenidos por agen
tes policiacos y de inmediato conie_nzaron 
las pedradas. El intercambio de golpes y 
piedras duró cerca de media· hora. · Tres 
unidades de las fuerzas de seguridad mu
nicipales y del estado resultaron dañadas. 

El enfrentamiento se suscitó precis-"1-
mente en el sitio donde se e¡¡contraba el 
alcalde Jaime Hernández, quien en cuanto 
pudo abandonó el lugar en medio de una 
lluvia de piedras y saltando una reja. 

Según una entrevista que concedió a un 
reportero del periódico AM de Ceiaya, 
publicada el jueves 23 , el presidente mu
nicipal aseguró que en el acto del lunes 20 
de marzo , el candidato perdedor , 
Leodegario Mendoza, intentó asesinarlo 
pero que "afortunadamente una persona 
alcanzó a alzarle la mano y el tiro s-1lió 
para an·iba''. Sin embargo otro elemento 
del mismo periódico, que se encontraba a 
escasos tres metros del alcalde en el mo
mento en que se inició el enfrentamiento 
entre policías y habitantes refiere en su 
crónica del miércoles 22, que los disparos ,_ 
se escucharon sólo hasta que la camioneta 
del munícipe ya había enlprendido vel~..z. 
carrera. 

En esa entrevista Hernández Centeno 
asegura qae también Rico Arzate se en
contraba armado y que ·'de hecho ellos 
fueron los primeros que empezaron a dis
parar". y justifica la acción de lo.~ 
polipreventivos al decir ·que dispararon 
para replegar a los inconforrnes v- que 
.nunca se disparó en contra de las perso
nas, de esto sólo lo último coincide con lo 
declarado por los perredistas y la crónica · 
del diario. 

UNIDAD 

Desafortunadamente unos grupúsculos 
pretendiendo llevar agua a su molino. han 
pasado por encima de la dignidad de un 
pueblo. un pueblo noble y trabajador que 
lo único que pide es repeto, respeto a su 
voto, respeto a su voluntad y respeto a sus 
decisiones, pero que intereses extemos 
están causando una fractura en el ánimo 
de los ciudadanos, que acudieron en una 
muestra de cultura y de civismo político a 
una contienda electoral, que para desgra~ 
cia fue mal dirigida y con decisiones toma
das -:;obre las rodillas, pues no es posible 
que se revoque una elección pasada con 
tan débiles argumentos, y peor aun que se 
convoque a otra elección sin el tiempo 
debido. y sin los preparativos, que se re
quieren para ello. 

La cordura y .la unidad debe imperar en 
estos momentos críticos, pues los únicos 
que salen perdiendo son los habitantes del 
lugar, las autoridades y los grupos políti
cos, llámese PRI, PAN o PRD llegarán 
una "concertación" de altas "'esferas'', v se 
"olvidarán" del asunto ... inclusive dc-·sus 
habitantes. (Con información dí' 
Reynaldo y Lucio Hemández, Salvador 
Contreras y Luciano Vázquez) 
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· Por a2ravios anteriores y desconfianza hacia el::obierno .· ' . · · · 

Ejidatar-ios· de El Obraje se opone:ri-taJalltelllC.I.lte 
a que ,el"acceso a La Mesa pase. por:s~}l~rcel3s 

' --. 
· .. 

PorJesús Ontiveros ;· ._ :· . . · . 

A tres semanas de firmado el 
acuerdo entre el grupo de solipi~ 
tantes "Reforma Agraria Radi 
cal", el gobierno del éstado y los 
representantes de las familias 
Alco~er Suzán y Campo Al da y, y 
de que se determinó ceder 55 
hectáreas en Lá Mesa, una zona 
de cultivo ubicad~ en terrenos de 
la ex hacienda San Pedrito el 
Alto, el problema ha girado aho
ra en toll}O a la apertura de un 
camino que comunique ¡¡] ejido 
El Obraje con La Mesa, poco 
menos de 3 kilómetros. 

Se.gún el acuerdo, el señor En
rique Alcocer se· encargaría de 

·hacer transitable una brecha de 4 
mts. de ancho ya existente -y que 
fue hecha por la CEA cuando 
introdujo la red de agua potable 
que comunica a los pozos de 
Ch ichimequillas-. y ponerla a 
disposición a la brevedad posible 
a los nuevos posesionarios, quie
nes a su vez en un plazo no mayor 
de tres días desocuparían los pre
di os que ocuparon desde mayo de 
1994 junto a la Universidad Tec
nológic<.~ -en la avenida Pié de la 
~uesta- y que no han sido des
octlpados porque Al cocer incl!nJ
plió. 

De acuerdo con los dirigentes 

def ejido El Obraje, por acuerdo 
iñterno de su asamblea se decidió 
impedir el uso de esa brecha a los 
posesionarios de La Mesa y con . 
eí arg41t1ento de que cuando la · 
CEA abrió la breéha no fueron 
indemnizados en . su totalidad, 
pues fueron afectadas 6 hectá
reas, piden .que los de La- Mesa 
busq;.ien otras vías de acceso. 
Proponen la opción de que la 
brecha se hag¡¡ en el lindero de la 
entrada de El Obraje, al parecer 
en terrenos propiedad de Jesús 
Campo Alday. 

· El ejidatario Hermenegildo 
AguiJar, uno de los dirigentes de presentó etra persona, de apelli-· ·. decidteron cerrar · el camino · Y.· 
El Obraje, informó que en días do Franco. que se ostentó como ... · colo¡;áron dos castillos con una 
pasados se presentó un .ingeniero "coordinador de asuntos _agra- ·. cadéria: . . · · .. . . . . 
de apellido Quintanilla,. al pare- ríos del gobierno" y sin di;>cu- . . En El Obraje· "nadie "da por 
eer representante de la construc- mento que avalara sus pa:abi'as : ·buena" la· apertura de este cami
tora "Capistrán y Asociados", con pretendió convencer· <1' los ejida~ . · no . . A.iites bien; explica AguiJar, 
el propósito de . "hacer un des- tarios de que permitieranlaaper- --: ·'1il,os perj'udica" ya que el hacer el 
monte" y "hacer la entrada a La tura del camino, porque. ' 'se trata acceso libre ·podría derivar en 
Mesa, donde se reubicará el gru- de una obra de gobierno" y qu.e "á .. · ' '8acjueo" de piedra, árboles e in
pode solicitantes" . Empero. se le cambio nos darían una conce~ .clu~q de milpas_. El dirigente eji
negó permiso porque no presen- sión para un taxibús" qué daría . i:lal'insistió en que no cederán en 
tó ninguna identificación ni do- servicio de San José eJ Alto a La ··las pretensiones de aquellos, más 
cum«:?nto que explicara qué iba a Mesa. También les ofre~ió :arre~· .áúncuando "ya descubrimos que 
hacef. Además, les dijo que a glar el camino que une - ~ estos .. no vienen de parte del gobierno 
cambio la comunidad no recibí -=- dos lugares (2 kms), pero tampo~ . como. dicen sino de unos particu
ría compensación alguna, por- cola propues~a- f~;e aceptada, .lá¡'es, ya tarribtén identificados". 
que "no tenemos dinero"." El Obraje es un ejido crea:do> .. · · AguiJar · .. explicó que .. según 

Añadió que días después se tras una lucha agra.ria durante , e~ .. Franco. si. no aceptan el paso, 
---------------·----~-,--:.~~...,· ----;-,---.-, . esta tierra les será expro

. píada.·:"Eso ya sería otra 
. COSa; y tendría que venir 
.· por .de'ctete presidencial 
·y a traves de la Reforma 
Agrari¿¡; y ya · entonces 

•. vedamos qué beneficio 
. recibiría el poblado". Es
: tas gentes·-Quintanilla y 
. Frarico: '~sólo nos quie-
• ren traniar, y gachó". . 

' . • . Ag4ilar expuso, sin 
. . . embargo;quesi elgobier-

El camino que une a El Obr:üe y La Mesa, clausurado por los 
(jidatario~. 

. ' . . . . . . . . . . . . :, . . no. del estado se dirige 
~a brecha q~e abrt_ó la CE~- . ~ ~ iz~er~: ~e ob~erva un Jonnalinerite a . su ej_id? 

respiradero de la línea hldraúHt'a: . . . . . :· .. .. parida apertura del caml-
,----------~---,---------,.---------.• -, gobie~o de · fv{ái;luel , . Go~tez ~ rw; .estarían en dísposición de . 

Cosíó y actualtriente .es h~b.it~.t;lq . hablar· con el secretário d'<! Go- · 
por uoas 160. p:er~oria_s . :. de los · ·• l;iiern¿: .\le]andro Espinosa, pero 

-un. 
. 

~Sp~ClO 

para 
la cultura 

y 
el arte 

cuales 23 son ejidátaríos orígiria- '. "c'ompieiamcnú: autorizado'' · y 
les y 14 son avecindados~ Cu~ta:.· • "qú_esea der~dm''; pues "nuestra 
con alrededor de .2QG.hectáf.eas; ·.·· experienCia es que va uno y !le
pero cuando se re<diiatón .estih . han· tarjetas con nuestras peticio-

. dios l cargo: dé! Prograiri.:i de: nes y :aparentan que van a .dar 
Certificación de Qáe~hos Eji·d~~: s,oluciones y ntirtca vemos nada". 
les, resultó que al: ejid¡j corr~s~ ;' .. · ' Más adelante; Hermenc¡:gildo 
pondían sólo .l9T .hectár~¿¡s; Y.; .· AguiJar consideró que los gober
"estamos viendo dóride se:_c¡ú~da~ · nantes ·."si~mpr~ dan la razón a 
ron las tres · hectáre~s faltántes!',·: · losri cos'': aUn~ue recordó que de 
Al parecer este hc~ho tit?il~e 9.ue > quien recibieron apoyQ fue del 
ver con accion~s de las faml!as : gobernador Antonio Calzada. 
,\!cocer y Cartpó pjd~y,pu~~ ~¡ • · .· -La área conocida actualmente 
ya finado Fr'an~isC'o Al~<,>é~i. co'mo .San"PCdrito Peñuelas -so
:'puso el. lindero donde. qüi~/y b~ la cual desde la administra
ahí oos Clavó algunas partes de_.:. ción ~ Mariano Palacios se ha 
nuestro terr_eno': -: · ·.. , . - : . . :. . eX-tendido la zona urbana- está 

Cuando Ía CEAtendió- la ri.d . dividida. en $eis . fracciones. Se
para el trart~pwte del ~gii~ .a)a ·· glin el ejidatar:io Hermenegildo 
ciudad de Queretaro; :en : 19~3; Aguilar;. enire .las autoriades es
los ejidatarios y li\ d(.!peri~~ncja tat~les y las familias Al cocer y · 
suscribieron un acuerdo :.para Ca:mpo Alday. hay un "contuber-
abrir una zanJa de.&() cin .' ·p~ro,· ~n~ nío1' para , cnfiquecGrse con el 
realidad se abrió \n~á l;>rt<ch* de_: rtegócio de'. ~ la,_; c.onstrucción de 
12 m. de ancho: A.t-aíz"dc ello. ·. vivienda. y en las ganancias "van 
·'para noscre~gaña~Ó~(itravez:' . micha ymiclw". 

En las vísperas 
d_el diálogó .•• 
El sábado 18 de· marzo los "auténti
cos coletos" ofrecen una tregua, "sin 
claudicar", contra Samuel Ruiz. El 
EZLN hace un llamado a la sociedad 
civil a que no se abandone la l1:1cha 
por la dignidad. El Senado aprueba 
el incremento al IVA; la única pri·ista 

. que votó en contra füe Layda 
Sansores. En todo el país arrecian las. 
protestas ·contra la medida. Deman
da Cuauhtémoc .Cárd€nas que el go
bierno de Méxic.o declare "la nuli
·dad" del "pacto económico con Was
hington". 

El domingo 19 comienza el Tetor
oo de por lo menos 4 mil desplazados 
en C-hiapas, según informó la Secre~ 
taría de Desarrollo Social. Hay sig
nos de distensión tras el anuncio de 
que habrá "intercambio epistolar" .. 
ONGs instalarán 9 campamentos 
campamentos permanentes para dar 
ayuda humanitaria. La crisis afecta a 
69% de la población, según una en
cuesta de Gallup. El obispo Samuel 
Ruiz asiste a El Salvador con motivo 
del XV· aniversario 'del asesinato deÍ 
arzobispo Osear Amulfo Romero. 

El lunes 20, el Gmpo Financiero 
Serfin advierte que la recesión por la 
que pasa México "es peor que la 
prevista". Según la Comisión de Con
.cordia y Pacificación, que el Ejército 
Mexicanó ya se retiró ''lo suficiente'' 
y hay condiciones para establecer el 
diálogo. Los participantes en el ase
sinato de José Francisco Ru iz Ma<;.<;Íeu 
son sentenciados a 50 años de pri-
sión. , .. 

El martes 21 la Canaco y la Caintra 
de.· Nuevo León señalan que -unas 4 
mil empresas en situación de insol
vencia afrontaran una moratoria de 
pagos. El EZLN recibe la propuesta 
deL gobierno-federa l para iniciar el 
diálogo, "necesario y urgente" segun 
la Secretaría de Gobemación. Hoy el 
PRl comienza una serie de actos para 
conmemorar el primer año del asesi
natodeLuisDonaldoColosioColosio 
y·cxige castigar a los culpables inde
pendientemente de su nivel o filia
ción política. 

El miércoles 22, en lá víspera del 
priffier aniversario del asesinato de 
Colosio, se fortal~ce la hipótesis de 
que er segundo disparo que recibió el 
sonorense iba dirigido a Mario Aburto . 
Martín.ez. Guillermo De l Río 

· Ortegón, miembw de la comisión 
legislativa que da seguimiento al caso, 
señala que todo apunta a Carlos Sa
linas como el autor intelectual del 
crimen. En cuatro estados se reaizan 
protestas públicas contra el aumento 
del IVA. Se perfila Ocosingo como 
se.de para el diálogo y algunos legis
ladores señalan que se plantea que 
las negociaciones tengan una ver
tiente pública y otra privada. 

El jueves 23 la Cámara de Diputa
dos, ·por éonsenso, exhorta a la PGR 
a intensl.ficar esfuerzos para aclarar 
el crimen de Colosio. El gobierno de 
Chi~pas crea una "Fuerza de Protec
ción Ciudadana" que sirva de puente 
entre el ejército y las policías locales. 
El Secretario de Hacienda Guillern10 
Ortiz informa que se buscará la for
ma de. apoyar a las entidades del país 
que enfrentan problemas financie
ro~, carteras vencidas de los bancos y 
créditos hipotecarios de las empre
sas. 
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«Estás en la lidia y no puedes evadirte ... », 
Dos poemas 
de Rita Vega 

Baeza 

Publicaciones 
El presidente en el banquillo (del Supet-Yo) 

Elizabeth Contreras Colín 

Eduardo Muñúzuri En uno de los pocos ratos de ocio con que tont.amr,-·,_ 
visitamos un centro comercial de la ciudad que ofrece una 
gran variedad de material escrito: libros de todo tipo. 
revistas, tatjetas. De entre lo revisado· con cierta calma. 
encontramos un libro editado en octubre de 1994 v lo 
adquirimos. Se trata de unaserie de cuentos (en su mayoría) 

-¿Qué te pasa, hijo? Tú tan listo, has · 
cometido muchos errores. ¿Por qué? 

-Viejo, no es lo mismo proyectar en la 
computadora... que hacer anatomía en el 
cuerpo lacerante de la sociedad. Me señalas 
errores, ¿cuáles? 

-'-El principal: no tienes firmeza ni segu
ridad en tus actos. Así no vas a durar. 

-¡Maldita sea! ¿Cómo duro? 
-Primero, reconoce tus-defectos y limita-

ciones, tus deficiencias, tu incapacidad de 
gobernante: l:.u saldo negativo .al día. y trata 
de no ser tan hablantín; tu voz no te ayuda, 
mide tus palabras y aprende a callar. 

-Estoy perdido, entonces. ¿Quieres que 
_me aparte, que renuncie? 

- ~Bueno, hiciste tu esfuerzo. No eras 
para eso. Lo peor es que en tu campo 
tampoco brillas. Te opacó la crisis. . 
-Cierto, la crisis de poder que yo enfr.en

to y las otras, no las ha tenido nadie al 
prribar al poder. . 

-¡Cuidado! No es hora de excusas. To
dos han tenido lo suyo. Y precisamente los 
grandes hombres -los estadistas-, se miden 
frente a las grandes crisis. Tú no estás a la 
altura. 

.i.....¿Me·marcho? 
-Poridera las opciones. 
-¿Hay opciones? 
-¡Ni eso sabes! eres inexperto total, pese a 

haber servido en puestos de gabinete y en 
coordinacionespoHticas. ¡No basta!. .. Dime, 
a propósito: ¿qué hacías tú que no estabas en 
"Lomas Turinas"? . 

-Descansando, por pleno agotamiento. 
-¡Tan joven! Ni quién te lo crea. En fin, 

¿qué opinas tú del complot en "Parque 
Jurásico"? 

-Yo en esos líos nÓ me meto. 
-Aunque no te guste, _t:res el heredero 

universal y, por tanto, sospechoso, por ser 
beneficiario del crimen. . 
-¿Qué te traes? Yo nada tengo que ver en 

el crimen ni con los beneficiarios del cri
men. 

-Sí, per~ tampoco rechazaste. 
-Tú quieres que me cornee el toro. 

-Simplemente estás en la l-idia y no 
puedes evadirte:· -

-¡En mala hora! Este tr~bajito rumboso 
y relumbrón ha anulitdo mis aptitudes: no sé 
quién soy, ¿para que sirvo? 

-Desde Juego, no para presidente ... eso 
de que "Tú sabes cómo", ya no se lo traga 
nadie. 

-Hablabas de opciones. ¿Cuáles tengo? 
-:-Lo mejor sería -antes <;le que te saquen-

declararte: "Presidente de la transición 
democrática" ... Ahí harías un papel nego
ciador; sin tener que servir a intereses bas
tardos. 

-¡Cargo un pesado fardo --de pasado-
que no puedo sacudirme! · 
-Sí puedes. Ejerce el poder civilista con 

conciencia de repúblico, pensando sólo en 
los intereses sagrados del pueblo y de la 
nación. Y niégate a servir a los intereses 

- personales de nadie. ¡Aunque te maten! 
-¿Y la economía entrampada? 
-Por lo pronto, para el adeudamiento. 

Así como has dado "man;:ha atrás" en todo ... 
es tu estilo: la reversa; dala en los présta
mos. ES un mal negocio: "Te presto para 
que me pagues, y sigues debiendo más" -
Agio puro. No más compromisos, no más 
deuda, declara la moratoria, que se acaben · 
las ínfulas absurdas de "México en el Pri
mer Mundo" ... con la mitad de la población 

· en la miseria. -
· -Aquí se tiene que rehacer la economía 
desde su base primaria,_ doméstica, agríco-

la, comunitaria, sin gastos ostentosos, 
con austeridad espartana. (.'Como dicen 
los Zapatistas de Chiapas: "TODO 
PARA TODOS" ... o todos coludos o 
todos rabones). 

Pienso que es a}?ril 
:pero ya es mayo 

· y ·otros escritos y lleva el título de Abecedario para niiias 
solitarias, de Rosaura Barahona (Ed. Castillo), parece ser 
una escritora de Nuevo León. _ 

-¿Y la liquidez? 
-Si necesitas dinero no lo fabri-

ques; el dinero no es papel, es trabajo. 
Confisca los bienes mal habidos de los 
mexicanos todos que los tengan y· en
juicia a sus dueíj..os. No Pl?rsigas -rato- ' 
nes, atrapa puros "peces gordos". Eso 
te devolverá la popularidad perdida. 

y quisiera fuera júnio 
para festejarte: padre 
lloverte 
violetarme en jacarandas 
y abrigarte en cada dedo . 

--oO<r-

Mis pasos -Pero yo uo estudié economía del 
desa8tre ... -

-La aprenderá!> .. . y si no, bota el 
son un juego de naipes 
.y las ciudades 

Mi gran gota de Lluvia empezó a leerlo un martes por la 
noche y estaba decidida a-llevárselo a su escu~la al día 
siguiente, con el consabido riesgo de que la encontraran 
«con las manos en la masa", es decir, leyendo en hora de 
ctase. ¿Por qué el riesgo?... es una lectura de las· que 
podríamos denominar "de pesca": se empieza a leer y se 
queda una picada, cual pez en el agua. Comq no es la 
intención de· platicárselo y en particular si es usted mujer, 
sólo me resta decirle que es una buena adquisición o por lo 
menos pídalo prestado cuando se lo encuentre a un cuate _o . 

pandero... . · 
... (En duerm~-vela) ... 
-:-:¿A quién le hago caso: al Pelón o 

al Super-Yo?) 
... (Despertando) .. . 
-¿Caracolas~ Si e¡,1o sucediera de 

'verdad, ya me tendrían arrínconado. 

¿Presagio? (foto de Jesús Ontiveros) 

una geografia en mi cuerpo 
Recorrí cielos 
y nubes de otra f?rma 
eras pura ausenc1a 
Hoy tu nombre es 
una supertición 
de la edad media 

a una "cuata". · 
Del que sí le voy a comentar algunas cosas, es del libro 

obtenido en el Colegio de México y que lleva por título 
Comportamiento Sexual ed'la Ciudad de Jvfé:xico: Encues
ta J-992-1993, editado por Conasida en octubre de 1994. 
Nótese que la distribución,se hace en febrero de 1995 y en 
lo personal, quién sabe cuándo tardará én llegar a algunos 
estados de la república. Aparece aún como director de 
Investigación el Dr. José Antonio lzazola. . 

El contenido muestra un apartado referido a 
· "Epidemología de Sida en México" encontrando que hasta 
el30 de junio de 1994 se sabía de 19 mil90 (suponemos que 
casós de Sida), y nuevamente Sl<ñal¡¡mos la subnotificació1i: 
se hace la estimación del número ¡;eal de casos de Sida como 
superior a 28 mil; se consigna que para transmisión con 
prácticas de riesgo de tipo heterosexual, los estados más 
altos de índices de transmisión son Chiapas (41 %), Puebla 
(20%) y Jalisco (19%). Si se revisa. en transmisión con 
prácticas de riesgo de tipo homosexual masculino est<i 
Yucatán (43%) en-primer lugar, y de un 41% a un 43% no 
hay mucha diferencia. 

El segundo capítulo nos menciona sobre la vida sexual 
activa y prácticas sexuales; el tercero, sobre práctica., 
sexuales y uso de condón; el cuarto sobre enfern1edades de 
transmisión sexual y VIH/Sida, y un quinto capítulo sobre 
conocimiento sobre Sida. De éstos le comentaré en próxi-
mos artículos. · 

Todo comenzó una madru2:ada ... 

Y un día de primavera el delfín no volvió 
¡Hola!, feo. 

Hoy quiero contarte lo que hoy me pasó. 
Todo comenzó en la madrugada en que me 
desperté porque tuve una pesadilla. Una 
sensación extraña se apropiaba de mí, al 
pr~ncipio creí que eran los efectos de la 
pnmavera ... · ~-

Porque has de saber que el 21 de marzo 
pasé un día muy agradable, ya que lo com
partí con un hombre que supo despertar en 
mí sensaciones nunca antes vividas, algu
nas buenas y otras negativas tanto para mí 
como para él. Ese hombre conquistó mi 
corazón, que ¿cómo fue? Todavía no logro 
explicármelo, puesto que se fue metiendo 
lentamente en mi corazón, en mis pensa-' 
mientos y-por qué no decirlo ... en mi vida. 

Al principio la relación con él la tomé 
como algo que me ayudaría a superar uno de 
mis traumas -con relación a los hombres-, él 
con su mirada y con su sonrisa propició la 
relación de confianza, me transmitió segu
ridad e hizo que yo lo empezara a querer. 

Con el pasar ·de los días mi vida empezó a 
tener sentido, porque antes de estar con él , 
yo era como un barco que navegaba s~ 
rumbo fijo, sino que lo hacía sólo porque esa 
es su función como objeto en esta tierra, 
siendo el agua el medio y el clima el factor 
esencial que lo hace no desviarse de su 

Julia Inés Lozada Ponce, T.P.D. 
rumbo. 

Pero el barco estaba solo ... 
Cuando este barco fue hecho, su creador 

lo hizo con un material sencillo y muy . 
frágil, porque pensaba que siempre estaría 
a su lado para cuidarlo ,__y darle manteni
miento, con amor le dió forma y tal vez no 
era el mejor embarcadero, pero el Creador 
lo veía como el mejor de todos. Un día el 
barco se quedó solo, porque su creador tuvo 
que salir una temporada muy larga, y llegó 
al embarcadero un hombre atractivo que 
descubrió que en este barco podía encontrar 
la frescura que tanto buscaba; como el barco 
pensó que su creador lo había pbandonado 

. permitió que el hombre atractivo lo visitara 
·todos los días. Hasta que un día el hombre 
atractivo llegó borracho y fuera de sí, por lo · 
que tomó un hacha y empezó a destrozar el 
barco. El mar al ver que el pe,c;¡ueño barco 
estaba siendo lastimado, empezó a 
sangolotearlo de tal foema que logró que el 
pequeño soltara Jos amarres del 
ambarcadero, tirara al hombre atractivo y 
partiera sin rumbo fijo. 

· El pequeño barco lloraba tanto que sus 
lágrimas no le permitían ver dónde se diri
gía, pere un día encontró a su paso a un 
pequeño delfin que con su 'llanto llamó su 
atención y logró que sus lágrimas empeza-

rana ceder, entonces el pequeño barco hizo' 
un alto en su naver y empezó a preguntarle 
al delfín muchas cosas. 

Pero el del:fin lo único que le dijo era qut: 
disfrutara el momento y se deleitara con su 
canto sin pensar en el mañana. ya que él 
había emergido a la superficie para re
flexionar acerca de su vida y buscar nuc\·os 
horizontcs, puesto que en el fondo del mar 
había hecho mucho daño a todas las paso
nas que lo querían. por lo que le pedía al 
pequeño barco que procurara no acercarse 

, tanto a .. él pues lo podría lastimar. 
Al pasar los minutos se dieron cue'nta que 

el pequeó barco estaba herido porque lo 
habían lastimado y que el pequeiio delfin 
estabil herido porque al fin comprendía qué 
había hecho inucho daño a los demás. por lo · 
qu~ decidieron navegar juntos pór un tiem
po indefinido y es ese del:fin quien con su 
gracia y todas esas virtudes con las que 
contaba y no quería reconocer, logró con
quistar al pequ_eño barco y darle un rumbo 
y sentido a su existencia. . 

Pero un día de primaver~ el del:fin no 
volvió a la superficie y el pequeño'harco lo · 
esperó ... hasta que las inclemencias del 
'tiempo y su tristeza poi- sentirse nuevamen
te solo. lograron tcmlÍnar con su existir. 
Priniavera del 95. 
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<<'fengaú confianza, todo se arreglará»: el alcalde 

Protestan en Jalpan de Serra por el 
alza desmedida al impuesto predial 

Por Aureliano Compe__anl corresponsal 
En la presidencia municipal de 
Jalpan una grupo de ciudadanos 
encabezados por Eduviges Casti
llo, Daniel Pérez y Reyes Mendez, 
protestó por d excesivo cobro del 
impuesto predial y pidió al alea!- · 
de Raúl Pérez su intervención-ante 
las~utoridades estatales para que 
se proceda a una revisión de>-sus 
recibos de pago. Puntualizaron 
que d aument.o oscila entre .un 
300 y un 500 por ciento. Manifes
taron: ''nosotros no estamos di·s
puestos a pagar estas cantidades. 
Estamos de acuerdo en pagar un 
30 por cient<>. El año pasado sola
mente pagamos un 20 por ciento 

·de aumento con un precio de 120 
mil viejos pesos. Hoy son hasta de 
500 y 600 nuevos pesos''. 

El alcalde informó que ha trata
do de hablar con el secretario de 
gobiet'no scbre lo del impuesto 
predi a( y que muy pronto les daría 
una respuesta. Reconoció que tie
nen que tiene que subir algunos 
impuestos ''pero no tanto": por 
ejemplo las licencias municipales 
el año pasado coataban 60 nuevos 
pesos, ahora conataran 70 nuevos 
peso_s. 

Los quejosos dijeron que el go
bierno manifiesta que está en cri
sis y eso son mentiras, "los que 
\}SI'arnos .en crisis somos nosotros, 
¡cuándo los empleados de gobier
no y los gobernates han sufrido, 
cu{u1do han pasado hambres-! 
¡nunca! ¡Siempt:e andan bien co'
midos, t)ien vestidO's V en buenos 
canos! ''EFgobi~rno q~iere que el 
pueblo st: · amarr.e el cinturón, a 
veces ni para tortillas y fi"ijoles 
hay y con lo caro de los impuestos 
menos nos alcanza, no hay traba-

jo y cuando lo hay viene gentes de 
otras partes hacer las obras que 
llegan a la presidencia". 

De esta manera el presidente 
municipal manifestó que el está 
en desacuerdo porque las obras 
tiene que hacerlas la gente de aqu i 

Un mes-ya. (Foto Aureliano Compean) 

y no es necesario que vengan de 
otras ~ partes del estado. Ahora 
menos que no hay dinero y que se 
tl.t bo que hacer recorte de persona 1 
en la presidencia tuvimo~ que 
tambien en otros municipios se 
hara. lo mismo los que ya nos les 
dio trabajo estuvieron de 
acuerdose les dio una .cantidad 
por el tiempo que tenían se les dio 
llll 60 .y 80 por ciento de Fetiro 

· recibiendo unos 6 mil nuevos pe
sos otros más unos poco menos 

. entre que fi¡e retirada había 
poli-cias yto~o tipo de empleados. 

Se lamenta que no, haya dinero 
porque Jalpan ya no es un pueblo 
chico. Tan sólo policías tiene 20 y 
el sueldo de estos servisores es de 
500 por qujce·na; un secretario 
150. el de ·o6í'as públicas mil 800 
y el subdirector mil400 y así por 
el estilo. 

Los quejosos dijeron que esta es 
la política del gobierno: subir im
puestos. con lo cual según quieren 

remediar todo, pero así no se resol
verá nada, mucho menos -salir de 
la mentada crisis que tanto men
cionan el gobieno. El alcalde res
pondió pidiendo que "tuvieran 
confianza y que todo ' se arregla-;,, . . 
na. 

EN LA FLORIDA "LA PELI~ 
CULA NO HA TERMINADO" 

Por otro lado, en d muni_cipio de 
ArroyoSeconosecumplióelacuer
dode lasreunionesde los regidores. 
Los priístas "se echaron para atrás" 
y no han aceptado que tome pose-

_sión el delegado municipal en La 
Florida, que por . 
acuerdo previo 
debe ser pro
pues.to por el 
PRD. "Ellos 
aceptaron y aho
ra no respetan su 
fitma",pero,ad- 
virtieron los 
in conformes, 
''la película no 
ha terminado". 

SAN CffiO: MÁS DE UN 
MES_ EN PLANTÓN 

Habitantes del municipio de San 
Ciro. San Luis Potosí. cumplieron · 
en la semana 32 días de mantener 
bloqueadas .las intala~-i~nes .deJa _ 
presidencia municipal, de esa ma
nera, el presidente municipal tra
baja en otro domicilio, porque se
gún un pancarta dice: "se vende· 
una presidencia al 'cabo tenemos 
dos". 

Entrevistados, los panistas ma
nifestaron que el gobernador 
potosi no ''es de fierro porque no le 
entran las razones. por eso no lo 
dejan entrar a la presidencia. 
Desgracidamente está rodeado de 
rateros y caciques". P.or ello, habí
tantes del municipio de Arroyo 
Seco hicieron una visita-para ma
nifestar que los funcionarios pú
blicos "siempre han hecho lo mis
mo toda la vida y ya no queremos 
ratas aquí". 
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UN NUEVO CONCEPTO EN' LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS 
Y DONDE LA ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO 

.. ---- ·-- - ----· ---· -· -------- -----------.. ---------

¡TODOS! los libros que usted quiera ... 

1 

¡-

Año 5, número 250 . 1 
1 
1 
! 

Ciudad de Querétaro, 1 

del 27 de marzo al 2 1 

de abril de 1995 1 
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P'UBLICIDAD4~4 
Con nuestro plan publicitario de inserción múltiple para medios ! 

· impresos, usted obtendrá beneficios y ventajas de indiscutible rentabi- ; 
li~d. 

OFRECEMOS 
* Aparición simultánea de su anuncio en los C!Jatro periódícos semana-

rios de mayor presencia en el estado. · 

* Al contratar su inserción a través de nuestro plan 
Pu:aX.:xoiDAD..., x ...,, su mensaje ·será recibido por cuatro div~rsos 
·mercados de consumo. -- _ • , 

* Flexibilidad en la ubicación de su anuncio y mayor cobertura : 
promociona) a costo competitivo. ~ 

1 

1 
• . Amplias y mejói-es exj:>ectativas de cubrir el mercado potencial de i 

consumo que usted pr,elende. 

P"UBLICID~ 4 :x.: 4: 
"La propuesta rentable" 

¡ .............................. .. 
1 \,4 PUBU • RELSA 
• ') CORPORATNO . o 9 S 
1 P~ra informes-dirigirse-a _. __ en campo ur,. 

1

1 Despacho 4, o llmlle áHel. y Fax. 2~24, Querétaro, Qro., C.P. 76000 . 
o al Tel. 2-63-31 en Sari Juan del Río, Qro. 

1 

¡ . 
1._ __ ________ __) 

Mátriz: 
Av. Canadá# 280 

Plazfl de las An1éricas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Loca1102 .-

Centro Com~rcial· Las Campauás 
(Tecnológico y Mad~ro) 

Desayune, coma y cene a gusto -
j$N PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Tel: 16-45-85 Madero 12, Pasaje de la Llata 
Tel. 12-88-87 


	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-1
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-2
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-3
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-4
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-5
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-6
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-7 SJR 159
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-8 TEQUISQUIAPAN 7
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-9
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-10
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-11
	NAM # 251 (27 MARZO 1995)-12

